
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Обращение Председателя Совета муниципальных образований 

Московской области А.Н. Баранова к участникам и победителям 

конкурса 

Дорогие друзья! 

Перед вами сборник работ победителей ежегодного конкурса «Лучший 

специалист в сфере местного самоуправления». Наряду с победителями, в нѐм 

также опубликована информация о финалистах, занявших вторые и третьи места 

в своих номинациях. В этом году они по праву были признаны лучшими 

специалистами в сфере местного самоуправления. 

Выявлять и поощрять лучших муниципальных служащих мы начали 

практически сразу, со времени основания Совета муниципальных образований 

Московской области. В прошлом году отметили пятилетие конкурса. По традиции, 

конкурсанты подали заявки по восьми номинациям. Кроме анкеты и 

предоставленных рекомендаций, участники готовили конкурсную работу о своих 

достижениях в профессиональной деятельности. 
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Как показывает опыт, в конкурсных работах участники представляют не 

только собственные успехи и этапы личного карьерного роста, но и много 

рассказывают о жизни своего муниципалитета, о насущных проблемах жителей и о 

том, как эти проблемы решаются. Делятся планами и нововведениями работы 

администрации. Сами участники отмечают, что успех во многом зависит от работы 

всего коллектива, и крайне важно взаимодействовать с другими муниципальными 

и государственными органами власти, вести активный диалог с местными 

жителями. Конкурсанты готовы поделиться с коллегами своим опытом работы, они 

искренне радеют за развитие своего поселка, города, района и всего Подмосковья 

в целом. И поэтому этот сборник — не просто отчѐт о работе, это своеобразный 

рассказ о сегодняшней жизни муниципальных образований Московской области.  

Уверен, что в администрациях муниципальных образований Московской 

области трудится много творческих, инициативных людей, для которых 

муниципальная служба становится реальной возможностью изменить жизнь своего 

города, посѐлка или района в лучшую сторону. Сегодня достижения наших 

конкурсантов в сфере экономики и финансов, жилищно-коммунального хозяйства, 

социальной сфере, информационных коммуникаций, строительства и архитектуры, 

общественной и депутатской работе действуют не только на бумаге, они 

претворены в жизнь и реализованы в делах. 

Лауреаты конкурса «Лучший специалист в сфере местного самоуправления» — 

это достойный пример для специалистов всех муниципалитетов. Ведь участие в 

конкурсах профессионального мастерства, смотрах, мастер-классах, семинарах 

даѐт возможность специалистам расти профессионально и способствует 

формированию положительного имиджа муниципалитета.  

Со своей стороны Совет муниципальных образований Московской области 

будет продолжать поддерживать и поощрять тех, кто трудится не только ради себя 

и своей семьи, но и во благо всего Подмосковья. 
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Приветственное слово Исполнительного директора Совета 

муниципальных образований Московской области, Председателя 

конкурсной комиссии О.Б. Иванова 

Уважаемые участники и победители конкурса! 

Подведены итоги очередного ежегодного конкурса, который проводится 

Советом муниципальных образований Московской области. В этом году за звание 

«Лучшего специалиста в сфере местного самоуправления» боролись 56 человек. Из 

года в год растѐт количество участников, повышается уровень победителей и 

финалистов, конкурсные работы становятся интереснее и разнообразнее, 

чувствуется профессиональное отношение и всесторонний подход к решаемым 

проблемам. С каждым годом жюри всѐ сложнее определять победителей и 

распределять призовые места. 

Согласно Положению о Конкурсе, участники подавали заявки по восьми 

направлениям деятельности: «экономика и финансы», «социальная сфера», 

«организационно-правовая» и «информационная деятельность органов местного 

самоуправления», «градостроительство и архитектура», «жилищно-коммунальное 

хозяйство». Кроме того, члены комиссии оценивали работу депутатов 

муниципальных образований Московской области и руководителей органа 

территориального общественного самоуправления. 

В этом году в конкурсе приняли участие представители 34 муниципальных 

образований Московской области. Наибольшее количество заявок — 19 — было 
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подано от городских округов, а лидером стал Электрогорск, который представляли 

на конкурсе 6 человек. Больше, чем в прошлом году, поступило заявок от 

муниципальных районов Подмосковья: 15 вместо 11.  

Городские поселения также в этом году более активны: от них на конкурс 

направлено 16 заявок (в прошлом году было 11). В этом списке лидирует городское 

поселение Селятино Наро-Фоминского муниципального района. И, по-прежнему, 

меньше всего заявок поступило от сельских поселений — 3 человека.  

Самой «популярной» осталась номинация «Лучший специалист в сфере 

экономики и финансов»: по этой номинации поступило 10 заявок. Затем следуют 

номинации «Лучший специалист в сфере жилищно-коммунального хозяйства» и 

«Лучший специалист в социальной сфере»: по 9 заявок. 

Конкурс проходил в два этапа: сначала члены конкурсной комиссии, в 

которую мы пригласили экспертов в области местного самоуправления, 

представителей органов государственной власти и местного самоуправления 

муниципальных образований Московской области, оценивали работы номинантов. 

Строгих критериев к выполнению работы нет, и потому конкурсанты могли 

максимально проявить свои творческие способности, давай возможность по-

новому посмотреть на работу муниципального служащего.  

Кроме конкурсной работы, эксперты оценили опыт работы специалиста, его 

профессиональный рост, уровень образования, наличие научных разработок в 

сфере местного самоуправления, награды, которыми был удостоен сотрудник.  

Таким образом, в итоге, у нас определилось по 3 финалиста в каждой 

номинации. Каждый их них получил возможность лично рассказать членам 

конкурсной комиссии о себе и своей работе. 

Как председатель конкурсной комиссии хочу отметить высокий уровень 

подготовки всех участников конкурса. Приятно, что увеличилось число молодых 

специалистов, уже сумевших реализовать собственные проекты в сфере местного 

самоуправления. Уверен, участие в конкурсе будет способствовать реализации их 

творческого потенциала, а также практическому применению профессиональных 

знаний, умений и навыков. 

Наш конкурс является ежегодным. У каждого специалиста, работающего в 

сфере местного самоуправления, есть возможность проявить себя и побороться за 

звание «Лучшего». Главное — это верить в свои силы и не бояться подходить к 

серьезной работе творчески и с душой. 
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Победители конкурса 
«Лучший специалист в сфере местного 

самоуправления» в 2013 году 
 

Победитель в номинации «Лучший специалист 
в сфере экономики и финансов» 

 

 

 
  
 

 

 

 

 

 

 Окончила государственный университет управления по 

специальности «Национальная экономика». Начинала работать в 

должности государственного налогового инспектора, в 2006 году 

поступила на службу в администрацию Раменского муниципального 

района. Прошла путь от должности главного специалиста отдела 

прогнозирования социально-экономического развития до заместителя 

председателя Комитета по экономике.  

Одним из основных направлений работы Елены Валерьевны является 

разработка стратегических направлений, определение целей, 

приоритетов социально-экономического развития Раменского 

муниципального района.  

Е.В. Бызина работает над формированием и разработкой 

Комплексной программы социально-экономического развития Раменского 

муниципального района, формированием прогнозов социально-

экономического развития, проводит экспертизу проектов муниципальных 

целевых программ. Под еѐ руководством ведѐтся Реестр муниципальных 

услуг Раменского муниципального района в программе «Региональный 

Реестр государственных и муниципальных услуг».  

заместитель председателя 

Комитета по экономике 

администрации Раменского 

муниципального района 

 

Бызина  

Елена Валерьевна 
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Стратегическое планирование как основа 

устойчивого социально-экономического развития 
муниципального образования 

Закончив Государственный университет управления по 
специальности «экономист в сфере регулирования национальной 
экономики», я работала в разных направлениях, и только, 
поступив на работу в 2006 году в администрацию Раменского  
муниципального района, непосредственно столкнулась с 
проблемами стратегического планирования. Поступая учиться, я 
не представляла, что выбранная мной специальность станет 
настолько значимой составляющей моей жизни. Пройдя путь с 
должности главного специалиста отдела прогнозирования 
социально-экономического развития до заместителя 
председателя Комитета по экономике, я поняла, что мне не 
просто нравится моя работа, но она даѐт возможность 
постоянно находиться в творческом поиске, узнавать новое, 
предвидеть будущее. 

Деятельность Комитета по экономике администрации 
Раменского муниципального района объединяет большое число 
направлений, одним из основных является планирование и 
прогнозирование. Многие руководители стремятся, главным 
образом, решать проблемы текущие и считают, что главное — 
это результат, а все эти планы, программы — лишняя трата 
времени. Однако трудно переоценить значение планирования 
для развития экономики и социальной сферы любого уровня. 

 Раменский муниципальный район является одним из 
крупнейших районов Московской области не только по 
численности населения, но и входит в число лидеров по объему 
промышленного производства, занимает 1 место по объему 
отгруженной сельскохозяйственной продукции. 

 Конечно, управлять таким огромным хозяйством, не ставя 
перед собой конкретные цели, не предвидя возможное развитие 
ситуации, невозможно. 

 Руководство района это понимает. 
 В 2009 году в Раменском районе была разработана 

Комплексная программа социально-экономического развития 
Раменского муниципального района на 2010-2014гг., которая 
дает возможность видеть перспективу развития района, и 
включает в себя мероприятия, позволяющие достигнуть 
поставленных целей. 

 Основной целью данной программы является: 
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 Социально-ориентированное развитие района, 
направленное на улучшение качества человеческого потенциала 
на основе реализации эффективной экономической политики. 

 При разработке программы были изучены текущие условия, 
оценен потенциал района, проанализированы тенденции 
развития территории, определены приоритеты развития, 
выявлены источники финансирования. 

 Основными задачами программы были выбраны: 
1. Развитие человеческого потенциала и повышение 

качества жизни на основе улучшения качества, доступности и 
разнообразия услуг в сфере образования, здравоохранения, 
культуры и спорта, молодежной политики. 

2. Сохранение устойчивого экономического роста. 
Создание благоприятных условий для сохранения 
инвестиционной привлекательности района. 

3. Совершенствование среды обитания человека. 
Повышение престижности проживания в Раменском 
муниципальном районе. 

4. Повышение эффективности муниципального 
управления. 

Общий объем финансирования программы составляет 6,9 
млрд. руб.  

 В результате реализации программы в 2010-2012гг. был 
построен новый корпус для начальной школы, проводился 
капитальный ремонт детских садов, ремонт детской и 
центральной поликлиник, ремонт отделений хирургического 
корпуса МУЗ «Раменская ЦРБ», приобретен библиобус, введен в 
эксплуатацию новый цех ОАО «Гжельский кирпичный завод», 
начато строительство завода по производству косметических 
средств ООО «НПО-МИК», открыты новые автобусные 
маршруты. С 2013 года планируется строительство родильного 
дома на 150 мест, физкультурно-оздоровительного комплекса с 
крытым катком, ввод в эксплуатацию новых школ и детских 
садов. 

Однако жизнь вносит свои коррективы. 
 Возникает необходимость постоянно анализировать 

текущую ситуацию и предвидеть развитие событий в будущем. 
Для этого требуется разработка прогноза. 
 Целесообразность составления прогноза определена 

необходимостью своевременного обнаружения рисков и 
разработки соответствующих мер для минимизации ущерба, а 
также для своевременной корректировки целей и мероприятий, 
необходимых для достижения данных целей. 
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 Экономист, как доктор, по цифрам может поставить 
диагноз, спрогнозировать течение «болезни» и подсказать пути 
решения проблемы. 

 В настоящее время разработка прогнозов социально-
экономического развития на муниципальном уровне связана с 
определенными трудностями: 

 1. При разработке прогнозов на федеральном и областном  
уровнях у специалистов отсутствует информация о деятельности 
конкретных предприятий, кроме того, при прогнозировании 
развития ситуации на обширных территориях невозможно 
учесть влияние каждого субъекта экономической деятельности. 

 Поэтому при разработке прогноза социально-
экономического развития Московской области используются 
математические методы прогнозирования, в т. ч. построение 
трендов развития. 

 Однако при прогнозировании на муниципальном уровне, 
при наличии более оперативной информации от статистики, а 
также при взаимодействии непосредственно с предприятиями, 
помимо формализованных методов прогнозирования 
значительную роль играет экспертный метод, позволяющий 
учесть особенности развития крупнейших предприятий района. 

 В итоге при согласовании показателей прогноза видение 
ситуации со стороны областных специалистов не всегда 
совпадает с мнением специалистов муниципального уровня. 

 При работе с различными Министерствами мы стараемся 
отстаивать свою позицию и в результате приходим к общему 
мнению. 

 2. После вступления в силу федерального закона № 131-ФЗ 
«Об общих принципах организации местного самоуправления в 
РФ» в состав района вошли 21 городское и сельское поселение. 

 Каждое поселение в рамках своих полномочий обязано 
разрабатывать прогноз социально-экономического развития 
своей территории, который должен стать одной из 
составляющих прогноза района. 

Как показывает практика, для многих районов 
взаимодействие с поселениями стало большой проблемой. 

 Однако благодаря руководству района, у нас сложилась 
единая сплоченная команда единомышленников, ратующих за 
процветание всего района, а не только своего поселения. 

 В результате разработка прогноза ведется в плотном 
взаимодействии со специалистами каждого поселения, 
входящего в состав Раменского муниципального района. 
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 В итоге, мы представляем на рассмотрение Министерства 
экономики Московской области самый большой по объему 
прогноз (79 листов).  

 3. Еще одной проблемой стала квалификация 
специалистов, работающих в сфере прогнозирования в 
поселениях, а также значительная ротация кадров. 

 При небольшой численности работающих в местных 
администрациях специалисту, работающему в экономической 
сфере, за небольшую заработную плату приходится выполнять 
большой спектр работ: прогнозирование, разработка программ, 
работа в сфере размещения муниципального заказа, 
формирование бюджета и т.д. В разных поселениях перечень 
видов работ различный, но нагрузка одинаково большая. В 
итоге, либо не очень качественная разработка прогноза, либо 
специалист увольняется. 

 На уровне Раменского района мы нашли следующее 
решение данной проблемы: 

 проводятся рабочие семинары, а также консультации 
по вопросам прогнозирования; 

 специалисты Информационно-аналитического 
управления представляют значительный объем статистических 
сведений в разрезе поселений; 

 специалистами Комитета по экономике на 
крупнейшие предприятия района направляются запросы о 
планах и перспективах развития, в дальнейшем полученная 
информация при необходимости предоставляется поселениям; 

 всеми структурными подразделениями 
администрации района, участвующими в разработке прогноза, 
оказывается консультационная и методологическая помощь 
специалистам поселений; 

 разработан и утвержден Порядок взаимодействия 
администрации Раменского муниципального района и 
администраций городских и сельских поселений, входящих в 
состав Раменского муниципального района по вопросам 
разработки прогнозов социально-экономического развития 
муниципальных образований Раменского муниципального 
района. 

 Данные мероприятия позволяют облегчить работу 
специалистов в поселениях, что приводит к повышению 
качества прогнозирования. 

 Прогноз социально-экономического развития 
разрабатывается ежегодно и является основой для 
формирования бюджета на очередной финансовый год. 
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Кроме того, именно в результате прогнозирования, 
Комплексная программа, задавая направления развития, 
обретает реальные количественные параметры, значения 
которых становятся базой для последующего более детального 
планирования, а при необходимости корректировки 
Комплексной программы. 

  В Раменском районе такая необходимость возникла в 
начале 2012 года. В Комплексную программу были внесены 
изменения с учетом Всероссийской переписи населения, новых 
инвестиционных проектов, новых задач, поставленных перед 
нами жизнью и Правительством РФ и Московской области. По 
результатам проверки, проведенной в конце 2012 года Главным 
контрольным управлением Московской области, Комплексная 
программа социально-экономического развития Раменского 
муниципального района была отмечена, как одна из лучших 
среди программ муниципальных образований Московской 
области. Стратегическое управление предполагает решение 
комплекса задач, взаимоувязанных по времени, ресурсам и 
другим параметрам, реализуемых в долгосрочной перспективе. 
Однако при этом возникает проблема согласования 
долгосрочных комплексных решений и текущих задач. В 
системе стратегического планирования в качестве инструмента 
разрешения данной проблемы используют программно-целевой 
подход, который получил широкое распространение в последнее 
время. 

Программно-целевой подход предусматривает принятие и 
реализацию целевых программ развития всех сфер 
жизнедеятельности муниципального образования в соответствии 
с приоритетами развития территории. 

И если прогноз носит скорее вероятностный характер, и 
создает предпосылки для принятия решений, то целевое 
планирование направлено на принятие и практическое 
осуществление конкретных управленческих решений. 

Планирование позволяет решить следующие задачи: 

 обеспечивает определение четкого круга задач для 
каждого структурного подразделения, а с другой стороны, 
определяет механизм их взаимодействия; 

 является основанием для получения 
софинансирования на реализацию мероприятий из областного и 
федерального бюджетов; 

 определяет возможность контроля, ибо нельзя 
контролировать незапланированные действия; 

 дает возможность оперативно реагировать на те 
изменения, которые происходят во внешней среде. 
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К сожалению, хотелось отметить, что на уровне 
исполнительных органов Московской области отсутствует 
понимание различий между Комплексными программами 
социально-экономического развития и муниципальными 
программами. 

Для того чтобы полностью определить для себя эти различия, 
мы консультировались с разработчиками законов на 
федеральном уровне и в результате пришли к следующим 
выводам: 

• Программа социально-экономического развития — это 
комплексная система целевых ориентиров социально-
экономического развития территории, планируемых 
эффективных путей и средств достижения указанных 
ориентиров. Комплексная программа является результатом 
совместной работы исполнительной власти, законодательной 
власти и граждан, утверждается Решением Совета Депутатов 
конкретного муниципального образования. 

• Долгосрочная целевая программа (а с 2014г., в 
соответствии с изменениями в Бюджетном кодексе РФ, 
муниципальная программа) — это система мероприятий 
(взаимоувязанных по задачам, срокам осуществления и 
ресурсам), обеспечивающих достижение задач, поставленных 
комплексной программой социально-экономического развития. 
Муниципальная программа является одной из основных 
составляющих бюджета, утверждается Постановлением Главы 
муниципального образования. 

В настоящий момент на территории Раменского 
муниципального района действует 7 программ, общий объем 
финансирования планируемый — 598,2 млн. руб. в 2013 году. 

В утвержденных программах учтены такие важнейшие 
направления жизнедеятельности муниципального образования, 
как развитие сельского хозяйства, поддержка малого бизнеса, 
повышение доступности дошкольного образования, борьба с 
преступностью, повышение безопасности дорожного движения, 
качества предоставления муниципальных услуг, а также 
энергоэффективности организаций Раменского муниципального 
района.  

Ежеквартально проводится мониторинг выполнения 
принятых программ с целью выявления на ранних стадиях 
отклонений от намеченного хода реализации и выполнения 
целевых индикаторов. 

Ежегодно оценивается ход реализации Комплексной 
программы социально-экономического развития. 
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Нельзя не отметить еще одно направление деятельности 
Комитета по экономике — это формирование Доклада Главы 
Раменского муниципального района о достигнутых значениях 
показателей для оценки эффективности деятельности органов 
местного самоуправления Раменского муниципального района за 
прошедший год и их планируемых значениях на 3-летний 
период, который также является составляющей комплекса 
муниципального планирования. 

В соответствии с Указом Президента № 607 оценка 
эффективности деятельности органов местного самоуправления 
проводится с 2008 года и данному направлению Глава 
Раменского муниципального района уделяет особое внимание. 

Ежеквартально проводится оценка значений показателей 
социально-экономического развития, которая позволяет 
выявить нерешенные проблемы и по итогам года достигнуть 
наилучших результатов.  

Применение данных методов в работе позволило 
Раменскому району, по итогам оценки эффективности 
деятельности органов местного самоуправления в 2011 году, 
занять 4 место среди муниципальных районов Московской 
области.  

 Обобщая выше сказанное, необходимо отметить, что в 
Раменском муниципальном районе создана полноценная 
система стратегического планирования, которая позволяет 
руководству района видеть перспективу своего развития, 
осознанно делать стратегический выбор, а не только 
реагировать на уже наступившие события.  

 Кроме того, стратегическое планирование, являясь 
элементом управления муниципальным образованием, не только 
определяет перспективы развития, но и устанавливает связь 
между органами местного самоуправления и населением, 
проживающим на нашей территории, акцентирует внимание на 
оптимальном удовлетворении потребностей местного 
сообщества, согласовании интересов хозяйствующих субъектов 
и населения, содействует достижению общественного согласия. 

 Однако жизнь не стоит на месте, муниципальные 
образования Московской области оказались в новой, 
динамичной, политической, культурной, социальной и 
экономической ситуации, особенности которой определены 
глобальными процессами, изменениями на уровне региона и 
страны в целом. 

 Как это ни странно звучит, но на сегодняшний момент 
основной задачей является повышение конкурентоспособности 
каждого муниципального образования. Конкурентоспособность 
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включает в себя два основополагающих момента: способность 
достижения высокого уровня жизни населения и эффективность 
функционирования хозяйственного механизма муниципального 
образования. При этом действия органов местного 
самоуправления должны быть направлены на поиск внутренних 
резервов, базирующихся на конкурентных преимуществах своей 
территории. 

 Для этого необходимо: 

 повышение инвестиционного имиджа территории; 

 привлечение высококвалифицированных кадров; 

 стимулирование инновационной активности 
предприятий; 

 повышение доходной части бюджета; 

 формирование системы полноценного учета всех 
ресурсов территории; 

 повышение результативности расходования 
бюджетных средств; 

 развитие реально действующих механизмов 
поддержки малого и среднего предпринимательства; 

 повышение обеспеченности объектами социальной 
сферы, в т. ч. за счет социальной направленности 
инвестиционной политики; 

 повышение качества образования и медицинского 
обслуживания. 

Часть из поставленных задач уже реализуется на 
территории Раменского муниципального района, часть из них 
еще только предстоит решить, но мы готовы ответить на 
поставленные вызовы. 

Активная позиция руководства района направлена на поиск 
методов интенсификации развития территории. 

Также мы не забываем, что разработка и эффективная 
реализация мероприятий, необходимых для достижения целей и 
задач стратегического планирования района, невозможна без 
участия всех заинтересованных сторон: местных 
администраций, Советов депутатов, руководителей 
градообразующих предприятий, ассоциаций малого бизнеса и 
общественности. 

 В заключении хочу сказать, что не всем подвластна магия 
цифр, но если взглянуть на них под другим углом зрения, то 
можно увидеть многое: ошибки, недоработки, опасные места, 
новые пути развития. И в руках умелого, чуткого руководителя 
стратегическое планирование становится прямой дорогой к 
успеху. 
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Победитель в номинации «Лучший 

специалист в сфере коммунального 

хозяйства» 

 
 

 

 

  

 

 

 

 

 

Окончил Винницкий политехнический институт по специальности 

«Автоматика и телемеханика», прошѐл обучение в Академии народного 

хозяйства при Правительстве Российской Федерации по программе 

подготовки управленческих кадров. 

С 2002 года Степаненко Игорь Николаевич работает в сфере 

жилищно-коммунального хозяйства Наро-Фоминского муниципального 

района. В должности первого заместителя Главы администрации 

городского поселения Наро-Фоминск курирует вопросы организации 

жилищно-коммунального, дорожной деятельности и организации 

транспортного обслуживания в Наро-Фоминске. Кроме того, решал 

вопросы организации сбора и вывоза бытовых отходов и мусора, вопросы 

благоустройства территории и освещения улиц. 

За время работы в администрации городского поселения Наро-

Фоминск проявил себя настойчивым организатором, квалифицированным, 

грамотным руководителем, умеющим принимать верные решения и 

находить пути их реализации. 

Степаненко И.Н. имеет классный чин «Муниципальный советник 

Московской области 3 класса». Неоднократно был отмечен 

Благодарностями Главы Наро-Фоминского муниципального района. 

первый заместитель 
руководителя администрации 
городского поселения  
Наро-Фоминск  
Наро-Фоминского 

муниципального района 

 

Степаненко  

Игорь Николаевич 
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Конкурсная работа 

«Проведение комплексного мониторинга по 

накоплению, сбору и вывозу твердых бытовых 
отходов и крупногабаритного мусора на 

территории городского поселения Наро-Фоминск» 

Одной из задач органов местного самоуправления поселений 
является организация санитарной очистки территории, и, в 
первую очередь, организация сбора и вывоза бытовых отходов и 
мусора в порядке, установленном действующим 
законодательством и муниципальными правовыми актами.  

Обязанность органов местного самоуправления поселений по 
организации сбора и вывоза бытовых отходов и мусора на своей 
территории предусмотрено п. 18 ч.1 ст. 14 Федерального закона 
от 06.10.2003 г. № 131-ФЗ «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации» (далее — 
Федеральный закон № 131-ФЗ). Аналогичная обязанность 
предусмотрена для органов местного самоуправления ч. 1 ст. 8 
ФЗ от 24.06.1998 г. № 89-ФЗ «Об отходах производства и 
потребления» и ч. 1 ст. 7 Федерального закона от 10.01.2002 г. № 
7-ФЗ «Об охране окружающей среды». 

В контексте главы 3 Федерального закона № 131-ФЗ термин 
«организация» означает обращенное к органам местного 
самоуправления требование по созданию системы, 
обеспечивающей сбор бытовых отходов и мусора и их 
дальнейший вывоз. Для устранения имеющихся проблем в 
данной сфере предоставления услуг, установления реальной 
ситуации в вопросе организации сбора и вывоза отходов на 
территории городского поселения Наро-Фоминск и организации 
эффективной системы сбора и вывоза бытовых отходов,  было 
принято решение о проведении комплексного мониторинга  по 
накоплению, сбору и вывозу ТБО на всей территории поселения. 

В соответствии с Законом Московской области от 28.02.2005 
года № 72/2005-03 «О статусе и границах Наро-Фоминского 
муниципального района и вновь образованных в его составе 
муниципальных образований» в состав городского поселения 
Наро-Фоминск вошли 13 населенных пунктов: город Наро-
Фоминск (центр городского поселения), 3 посѐлка и 9 деревень. 

Площадь территории городского поселения Наро-Фоминск 
составляет 15 375 га, численность населения — 72 954 человек, 
25 895 человек — трудоспособного возраста, 14 505 — детей и 
32 554 — пенсионера, из них городское население — 71 356, 
сельское население — 1 598 человека.  
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Основой экономики городского поселения Наро-Фоминск 
является промышленное производство, а также динамично и 
стабильно развивающийся строительный комплекс.  

В городском поселении Наро-Фоминск действуют:  

 60 средних и 200 малых предприятий;  

 1 сельскохозяйственное предприятие, 4 фермерских 
хозяйства;  

 3 292 организации, работающие в сфере торговли, 
общественного питания и оказания услуг;  

 27 строительных организаций;  

 4 транспортных предприятия (пассажирских и грузовых), 3 
службы такси, 15 индивидуальных перевозчиков;  

 4 дорожные организации;  

 20 обслуживающих  организаций в сфере ЖКХ, 3 
компании по управлению многоэтажными жилыми домами, 16 
ТСЖ и ЖСК; 

 12 коммерческих банков;  

 3 предприятия телефонной связи; 8 отделений почтовой 
связи;  

 8 учреждений средств массовой информации.  
 
Социальная сфера городского поселения представлена:  
 

 33 учреждениями сферы образования; 

 10 учреждениями здравоохранения;  

 1 пансионатом,1 базой отдыха, 4 детскими 
оздоровительными лагерями;  

 6 учреждениями культуры, 4 учреждениями 
дополнительного образования в сфере культуры, 4 библиотеками 
ЦБС;  

 2 учреждениями спорта;  

 1 учреждением по работе с молодѐжью;  

 14 секциями и клубами по месту жительства.  
В городе Наро-Фоминск имеются 3 площади, 120 улиц, 42 

переулка, 22 проезда, 5 тупиков. В поселках и сельских 
населенных пунктах находятся 31 улица и 14 переулков. 

По юго-восточной стороне города Наро-Фоминска проходит 
автомобильная дорога федерального значения «Москва-Киев» (М-
3) и параллельно ей железнодорожная ветка «Киев-Москва».  

Целью комплексного мониторинга являлось комплексное и 
одновременное изучение и анализ ситуации в пределах  всего 
поселения по накоплению отходов, организации сбора и вывоза 
отходов, а также выработка практических рекомендаций и 
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мероприятий по устранению выявленных замечаний и 
нарушений. 

Для достижения поставленной цели решались следующие 
задачи: 

 всестороннее изучение сложившейся ситуации с 
накоплением, сбором и вывозом отходов; 

 получение достоверной и объективной информации об 
организации работы по сбору и вывозу отходов от всех 
предприятий и организаций, которые работают в данной сфере 
деятельности; 

 создание механизма мониторинговых исследований на 
уровне поселения; 

 координация деятельности всех субъектов мониторинга в 
сфере накопления, сбора и вывоза отходов в пределах 
поселения. 

 разработка практических рекомендаций для оптимизации 
комплекса работ по накоплению, сбору и вывозу отходов. 

Основанием для проведения мероприятий по комплексному 
мониторингу явилось Постановление Администрации городского 
поселения Наро-Фоминск от 24.05.2012 г. № 367 «О проведении 
комплексного мониторинга по накоплению, сбору и вывозу 
твердых бытовых отходов и крупногабаритного мусора на 
территории городского поселения Наро-Фоминск» в период с 
18.06.2012г. по 18.07.2012г., а также разработанный и 
утвержденный «План мероприятий комплексного мониторинга 
по накоплению, сбору и вывозу твердых бытовых отходов и 
крупногабаритного мусора на территории городского 
поселения Наро-Фоминск». 

Для сбора исходных данных по накоплению ТБО в поселении 
на начальном этапе анализировались следующие параметры, 
связанные со сбором: 

- наличие заключенных договоров в организациях, 
учреждениях, предприятиях, садоводческих товариществах, в 
частном секторе, в сфере торговли и предоставления бытовых 
услуг, со специализированными организациями, 
осуществляющими сбор и вывоз ТБО и КГМ, а также 
установленные в договорах объемы ТБО и КГМ, места их 
складирования, периодичность вывоза. 

- наличие заключенных договоров в управляющих 
организациях, которые осуществляют управление 
многоквартирными жилыми домами, со специализированными 
организациями, а также установленные в договорах объемы 
ТБО и КГМ, места их складирования и периодичность вывоза. 
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Для выполнения вышеуказанных работ были направлены 
письменные запросы всем юридическим и физическим лицам, 
имеющим отношение к данной сфере. По результатам 
предоставленных документов, отделом ЖКХ администрации 
городского поселения была проведена работа по анализу 
планового накопления ТБО и КГМ на территории городского 
поселения за год, месяц, сутки в разрезе основных групп 
юридических и физических лиц, образующих отходы. Все 

полученные результаты занесены в таблицу №1  (Сводный 

реестр объема плановых накоплений ТБО и КГМ по городскому 
поселению Наро-Фоминск). 

Основной этап, то есть фактический мониторинг ситуации 
по накоплению, сбору и вывозу ТБО и КГМ проводился в 
поселении непрерывно, с 18 июня 2012г. по 15 июля 2012г. в 
течение 28 календарных дней. Для выполнения поставленной 
задачи были сформированы десять специальных 
механизированных звеньев, которые осуществляли мониторинг 
параллельно с работой спецтехники по сбору и вывозу ТБО и 
КГМ, согласно разработанных и утвержденных графиков сбора 
и вывоза ТБО. Для определения фактического накопления 
отходов, образующихся от населения, были определены 
контейнерные площадки в г. Наро-Фоминск, а также маршруты 
и пункты сбора отходов специализированными организациями: 

- по частному сектору города, 
- по деревням, 
- по СНТ, ТИЗам, КИЗам и т.д., 
- по предприятиям, организациям и учреждениям. 
При определении фактического объема накопления отходов 

учитывались стандартные контейнеры емкостью 1,1 м3. При 
определении норм накопления исключалось уплотнение отходов 
в контейнерах обслуживающим персоналом. Все данные 
подтверждались обязательной фотофиксацией ситуации на 
контейнерных площадках на момент проверки. 

Все полученные данные в результате проведенного 
мониторинга уполномоченными инспекторами заносились в 
специально разработанные и утвержденные для этих целей 
паспорта контейнерных площадок, к ним прикладывались 
фотоматериалы, и затем вся информация поступала в отдел 
ЖКХ администрации городского поселения, для сведения  в 
единую сводную таблицу полученных фактических результатов 
по накоплению, сбору и вывозу ТБО и КГМ.  
                                                           

 Приложение не опубликовано, поскольку носит служебный характер  
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Итоговые данные по фактическому сбору и вывозу ТБО и 
КГМ с территории поселения за 28 календарных дней занесены 

в таблицу 2  (Сводный реестр объема фактически собранных и 

вывезенных отходов по городскому поселению Наро-Фоминск). 
Для проведения отдельного дополнительного анализа (в 

рамках проведения данного мониторинга), по реальной 
ситуации с накоплением, сбором и вывозом ТБО и КГМ из 
многоквартирных жилых домов, была выбрана 21 контейнерная 
площадка, с таким условиями, чтобы данные площадки были 
максимально удалены от частного сектора, основных 
транспортных магистралей города и торгово-бытовых 
предприятий и организаций. Данные ограничения были 
необходимы для получения максимально объективной картины 
по данному вопросу. Все полученные данные были 

сформированы в таблице 3  (Сводный реестр объемов плановых 

накоплений и фактически собранных и вывезенных отходов  от 
многоквартирных жилых домов). 

Сопоставительный анализ полученных данных, на 

основании таблиц 1;2;3 , позволил сделать следующие основные 

выводы: 

 объем фактически собранных и вывезенных ТБО и КГМ в 
целом по поселению, не соответствует имеющимся расчетно-
плановым и договорным показателям и превышает его на 19 
%; 

 объем фактически собранных и вывезенных ТБО и КГМ 
по многоквартирным жилым домам превышает расчетно-
плановые (договорные) показатели на 57 %; 

 объем фактически собранных и вывезенных ТБО и КГМ 
по многоквартирным жилым домам кардинально влияет на 
ситуацию с перенакоплением в целом по городскому поселению 
Наро-Фоминск; 

 норма накопления ТБО и КГМ, по многоквартирному 
жилому фонду, по состоянию на момент проведения 
мониторинга, является заниженной, что приводит к 
неадекватной оценке плановых объемов образования ТБО, а на 
основании  этих данных — искаженных параметров при 
технико-организационном и финансовом планировании работы 

                                                           

 Приложение не опубликовано, поскольку носит служебный характер 
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предприятий: 

 незапланированное переполнение контейнеров негативно 
влияет на экологическое и санитарно-эпидемиологическое 
состояние городского поселения; 

 исходя из фактического объема, собираемых отходов, 
требуется внесение корректив в количество необходимого числа  
контейнеров и бункеров для сбора ТБО и КГМ.  

 состояние многих ограждений контейнерных площадок 
требует ремонта или их замены. 

По процедуре заключения договоров на сбор и вывоз 
отходов и стоимости услуги.  

Договоры с предприятиями и организациями городского 
поселения Наро-Фоминск на вывоз ТБО заключаются по 
утвержденным нормативам накопления или фактическим 
объемам образования. Оценка точных общих объемов 
образования ТБО в данном секторе затруднена из-за отсутствия 
в полном объеме статистических данных по объектам нежилого 
фонда в нормируемых единицах (кол-во м2 торговой площади, 
кол-во посадочных мест на предприятиях общественного 
питания и т.д.) и носит расчетный характер. Предельная 
стоимость услуг по вывозу ТБО для многоквартирных жилых 
домов рассчитывается специализированными предприятиями, 
защищается на тарифной комиссии в администрации Наро-
Фоминского муниципального района, в составе структуры 
оплаты за жилищные услуги, и утверждается Советом депутатов 
Наро-Фоминского муниципального района. 

С 01.07.2012 г. она равна 306,92 руб. за м3 без НДС. 
По заключенным договорам. 
Количество заключенных договоров с садоводческими 

товариществами (всех видов собственности СНТ, ТИЗ и КИЗ) на 
момент проведения комплексного мониторинга, составило 77 
договоров или 73.3% от общего числа товариществ. 

Количество заключенных договоров в частном секторе 
города Наро-Фоминска, на момент проведения мониторинга, 
составило 3115 из общего числа  частных домов, что составляет 
82.6%. 

Имеется проблема с процедурой заключения договоров по 
сбору и вывозу отходов в частном секторе и садоводческих 
товариществах, и, как следствие, вопрос организации сбора и 
вывоза ТБО по данному направлению стоит достаточно остро. 

По предприятиям, осуществляющим сбор и вывоз 
отходов. 

Сбором и вывозом отходов в городском поселении Наро-
Фоминск и относящихся к нему садоводческих хозяйствах, на 
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момент проведения мониторинга, занимались общество с 
ограниченной ответственностью и 2 частные компании, которые 
осуществляли в основном вывоз отходов по отдельным прямым 
договорам с предприятиями и организациями. 

Существующая на сегодняшний день в городском поселении 
Наро-Фоминск система сбора отходов организована следующим 
образом:  

 сбор ТБО и приравненных к ним промышленных отходов 
от населения многоквартирного жилого сектора осуществляется 
в контейнеры, установленные на контейнерных площадках; 

 сбор отходов от населения частного сектора и в сельской 
местности происходит в контейнеры мусоровозов со специально 
оборудованным приемным ковшом; 

 сбор отходов от дачного населения осуществляется в 
контейнеры и бункеры; 

 сбор КГМ осуществляется в бункерах.  
Раздельный сбор ТБО (по видам отходов) на момент 

проведения мониторинга не применялся.  
При проведении мониторинга установлено, что маршрутные 

графики сбора и вывоза ТБО, в многоквартирном жилом фонде, 
согласованные с ОАО «Управляющая компания жилищно-
коммунального хозяйства» соблюдаются не в полном объеме, в 
основном по объективным техническим причинам. Техническая 
и кадровая оснащенность мусороперевозящих организаций 
достаточна для сбора и вывоза ТБО в полном объеме в 
городском поселении Наро-Фоминск. 

Согласно утвержденным Советом депутатов городского 
поселения Наро-Фоминск «Правилам благоустройства и 
санитарного содержания на территории городского поселения 
Наро-Фоминск», обязанность по уборке мусора, просыпавшегося 
при выгрузке из контейнеров в мусоровоз или загрузке бункера, 
а также по содержанию контейнерных площадок и 
прилегающей территории, возлагается на хозяйствующий 
субъект, осуществляющий вывоз мусора. Качество выполнения 
работ на контейнерных площадках на момент проведения 
комплексного мониторинга, удовлетворительное. 

Схемы, маршруты и графики  движения спецтехники 
составлены исходя: 

 из периодичности уборки (с территорий многоквартирного 
жилого фонда – ежедневно, от других организаций - согласно 
заключенным договорам); 

 в зависимости от местоположения организаций, что 
предполагает наличие исчерпывающих сведений об 
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обслуживаемых объектах; 

 количества, подлежащих удалению отходов (количество 
контейнеров, площадок, бункеров и подомового сбора и вывоза); 

 минимизации временных затрат на проведение данных 
работ; 

 100% -го охвата всех существующих контейнерных 
площадок в течение одних суток; 

 соблюдения временных и нормативных требований при 
выполнении данных работ.  

По количеству и расположению контейнерных 
площадок. 

 в многоквартирном жилом секторе города Наро-Фоминска 
имеется 86 контейнерных площадок, на которых установлено 
439 современных контейнера (1,1 м3) и 5 устаревших 
металлических контейнеров (0,75 м3); 

 общее число контейнерных площадок коммерческих, 
общественных и прочих организаций (в том числе в садовых 
товариществах) в городском поселении Наро-Фоминск 
составляет 199 единиц, на которых установлен 861 контейнер; 

 3768 частных домовладельцев не имеют контейнеров, а 
отходы в полиэтиленовых пакетах загружаются 
непосредственно в бункеры мусоровозов, согласно графиков 
сбора и вывоза отходов.  

По техническому состоянию контейнерных площадок. 
Проведенный мониторинг существующего состояния по 

сбору и вывозу ТБО и КГО позволил выявить значительный 
износ ограждений контейнерных площадок, несоответствие 
контейнерных площадок и подъездов к ним существующим 
нормам, отсутствие мест для сбора крупногабаритного мусора. 

Проведенные обследования позволяют сделать вывод о том, 
что больше половины контейнерных площадок 
многоквартирного жилого сектора города Наро-Фоминска не 
отвечают в полном объеме существующим нормам по 
размещению контейнерных площадок и таким требованиям, как 
наличие асфальтового или бетонного покрытия с уклоном в 
сторону проезжей части и подъездного пути с твердым 
покрытием, и т.д. Отсутствие подъезда к ряду контейнерных 
площадок не позволяет использовать современную спецтехнику. 

По фактическому объему ТБО в многоквартирном 
жилом фонде. 

По результатам комплексного мониторинга накопления, 
сбора и вывоза ТБО в многоквартирном жилом секторе 
городского поселения Наро-Фоминск, проведен анализ 
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фактического суточного объема накопления отходов и 
сравнение его с данными ОАО «Управляющая компания 
жилищно-коммунального хозяйства». 

Также были отдельно обследованы муниципальные 
контейнерные площадки в количестве 21 шт., где 
пользователями по договорам являются только жители МКД, на 
которых установлено от 2 до 9 контейнеров объемом 1,1 м3. 

Подробно расчеты показаны в таблице 4  (Сводный анализ по 

многоквартирному жилому сектору). 
При этом, как видно из таблицы 4, было выявлено 

значительное (в 1,57 раза) фактически сложившееся занижение 
плановых расчетных показателей суточных объемов накопления 
ТБО: 

- по данным ОАО «УК ЖКХ» плановое накопление ТБО – 
44,71 м3 в сутки;  

-  фактический объем накоплений ТБО — 70,261 м3 в сутки. 
Нормативное количество контейнеров по расчетам ОАО «УК 

ЖКХ» предусматривает возможность перенакопления отходов 
только до 18% от планового объема отходов, что в настоящее 
время на практике приводит к разбрасыванию мусора на 
контейнерных площадках, загрязнению прилежащей к 
контейнерным площадкам территории и ухудшению санитарно-
эпидемиологической и экологической обстановки. 

На основании полученных статистических данных, согласно 

таблиц 1;2;3  и сделанных вышеуказанных выводов, необходимо 

рассмотреть вопрос о повышении существующей нормы 
накопления отходов по муниципальному жилищному фонду. 

Уточнение норм накопления ТБО целесообразно проводить 
не реже, чем один раз в 5 лет. В Наро-Фоминском 
муниципальном районе последнее изменение нормы накопления 
отходов было в 2005 году. При существующем фактическом 
объеме накопления отходов, расчетная норма накопления ТБО в 
многоквартирном жилищном фонде должна составлять — 0.184 
м3 в год на один метр квадратный жилой площади, согласно 

таблицы 4 . 

Основываясь на полученных результатах и сделанных 
выводах и предложениях, администрация городского поселения 
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Наро-Фоминск, начиная с четвертого квартала 2012г. 
приступила к реализации поставленных задач, а именно: 

1. Разработано и решением Совета депутатов городского 
поселения Наро-Фоминск от 11.12.2012г. за № 7/41 утверждено 
«Положение об организации сбора и вывоза бытовых отходов и 
мусора на территории городского поселения Наро-Фоминск»; 

2. В январе 2013г. управляющим организациям 
направлены рекомендательные письма с приложением отчета о 
проведенном комплексном мониторинге, о необходимости при 
разработке и утверждении тарифа на сбор и вывоз ТБО 
учитывать расчеты и рекомендации указанные в отчете; 

3. В январе 2013г. было подготовлено информационное 
письмо для собственников (как физических, так и юридических 
лиц) о необходимости заключения договоров со 
специализированными организациями на сбор и вывоз ТБО, о 
существующих в поселении нормативных документах, а также 
указаны все специализированные организации и их 
координаты, которые предоставляют эту услугу. Данное 
информационное письмо было доставлено до всех физических и 
юридических лиц-собственников; 

4. Постановлением Администрации городского поселения 
Наро-Фоминск от 29.03.2013г. за № 160 утверждена комиссия 
по благоустройству территории городского поселения Наро-
Фоминск при администрации городского поселения с участием 
представителей областных и федеральных надзорных органов, 
разработано положение о комиссии по благоустройству, где 
прописаны организационно-контрольные полномочия по 
организации сбора и вывоза ТБО. Данная комиссия приступила 
к работе, уже проведено три заседания, на которых 
рассматривались вопросы, связанные с заключением договоров 
на сбор и вывоз ТБО, заслушивались руководители организаций, 
СНТ, ТСЖ; 

5. Постановлением Администрации городского поселения 
Наро-Фоминск от 15.04.2013г. за № 190 утверждена 
муниципальная целевая программа «Устройство контейнерных 
площадок и установка урн на территории городского поселения 
Наро-Фоминск в 2013г.», предусмотрены финансовые средства в 
бюджете поселения для ее реализации; 

6. 25.04.2013г. администрацией городского поселения 
был организован и проведен семинар на тему «Благоустройство, 
санитарное состояние, организация сбора и вывоза ТБО на 
территории городского поселения Наро-Фоминск», на который 
были приглашены руководители предприятий, организаций, 
учреждений, ТСЖ, ЖСК, ГСК, старшие улиц, старосты деревень, 
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председатели СНТ, ТИЗов и т.д. До присутствующих была 
доведена информация по требованиям существующих 
нормативных документов в данной части повестки семинара, 
выступили представители надзорных органов, организован 
диалог в режиме вопрос — ответ. Дополнительно все 
специализированные организации организовали презентации  
своих предприятий, где все желающие могли прямо на месте 
заключить договоры на сбор и вывоз ТБО и получить всю 
исчерпывающую информацию; 

7. Ежемесячно проводятся мероприятия, направленные 
на контроль за ситуацией со сбором и вывозом ТБО; 

8. Все специализированные организации по итогам 
каждого календарного месяца предоставляют информацию в 
администрацию городского поселения  о заключении договоров 
на сбор и вывоз ТБО. 

Кроме того, данные, полученные в ходе мониторинга по 
накоплению, сбору и вывозу ТБО легли в основу исходных 
данных при разработке в 2013 году генеральной схемы 
санитарной очистки в населенных пунктах городского 
поселения Наро-Фоминск. 

В целом же, по результатам реализации поставленных задач 
на основе полученных данных мониторинга, уже за первую 
половину 2013 г. отмечен рост процента заключенных договоров 
по СНТ, ТИЗам, КИЗам и т.д. с 73,3 % до 81 %, значительное 
уменьшение стихийных навалов мусора на территории 
поселения и улучшение качества содержания контейнерных 
площадок. 

Работа в данном направлении продолжается. 
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Победитель в номинации «Лучший специалист  
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Окончила Московский государственный открытый педагогический 

университет по специальности «Педагогика и методика начального 

образования». 

Оксана Анатольевна осуществляет контроль состояния 

воспитательного процесса в образовательных учреждениях и работу 

классных руководителей, организует их участие в районных и областных 

конкурсных мероприятиях, семинарах, круглых столах, способствует 

распространению передового опыта работы лучших из них. При еѐ 

непосредственном участии ежегодно проводится конкурс «Классный 

руководитель года», который способствует профессиональному росту 

педагогов. На протяжении семи лет она успешно руководит работой 

районной психолого-медико-педагогической комиссией и координирует 

деятельность Дмитровской и Яхромской специальных (коррекционных) 

школ-интернатов 8 вида. Под еѐ руководством эффективно реализуется 

проект дистанционного образования детей-инвалидов.  

За успешную работу по совершенствованию муниципальной системы 

образования она награждена грамотами Управления образования и 

Министерства образования Московской области, ей присвоено звание 

«Почѐтный работник общего образования Российской Федерации». 

Чернова О.А. награждена Благодарственным письмом 

Государственной Думы РФ, почѐтной грамотой Московской областной 

Думы, неоднократно отмечалась почѐтными грамотами Главы 

Дмитровского муниципального района. 
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дополнительного образования 

Управления образования 
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Конкурсная работа 

Я, Чернова Оксана Анатольевна, родилась в Калининской 
области. С 1983 года проживаю в городе Дмитрове Московской 
области. Окончила Дмитровскую среднюю общеобразовательную 
школу №1 им.В.И.Кузнецова. 

В 1991 году поступила в Московский Государственный 
открытый педагогический университет, в 1996 году окончила 
полный курс данного учреждения по специальности «Педагогика 
и методика начального образования». В период с августа 1995 
года по май 2001 года работала учителем начальных классов, с 
апреля 2001 года заместителем директора по воспитательной 
работе в Дмитровской средней общеобразовательной школе №8. 
Лауреат районного конкурса «Педагог года».  

В 2005 году принята в Управление образования 
администрации Дмитровского муниципального района ведущим 
специалистом отдела специального и дополнительного 
образования. С января 2007 года переведена на должность 
главного специалиста отдела специального и дополнительного 
образования Управления образования администрации 
Дмитровского муниципального района Московской области.  

Проработала в системе образования 17 лет, из них 8,5 лет в 
Управлении образования администрации Дмитровского 
муниципального района. 

Проживаю и работаю в одном из красивейших и 
древнейших городов Подмосковья. Сегодня Дмитровский район 
— стремительно развивающийся регион, который занимает одно 
из лидирующих мест в Московской области, в т.ч. и в системе 
образования. В настоящее время в Дмитровском 
муниципальном районе функционирует 101 образовательное 
учреждение различных типов: 51 дошкольное, 43 
общеобразовательных и 7 учреждений дополнительного 
образования детей с контингентом воспитанников и 
обучающихся более 20 тыс. человек. Основными направлениями 
моей деятельности являются: 

1. Организация работы с детьми с ограниченными 
возможностями здоровья: 

 получение общего образования детьми-инвалидами; 

 организация индивидуального обучения на дому детей с 
ограниченными возможностями здоровья; 

 организация работы районной психолого-медико-
педагогической комиссии (председатель комиссии); 

 организация дистанционного образования детей-
инвалидов; 
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 курирование специальных (коррекционных) 
общеобразовательных школ-интернатов 8 вида, 
расположенных на территории Дмитровского 
муниципального района. 

2. Организация работы детских общественных 
объединений в общеобразовательных учреждениях 
Дмитровского муниципального района: 

 отряды ЮИД — юные инспекторы дорожного движения; 

 отряды ЮП — юные пожарные; 

 детское самоуправление («Совет старшеклассников», 
«Школьная Дума», «Школьный совет» и др.) 

3. Организация работы с допризывной молодежью 
Дмитровского муниципального района: 

 организация и проведение ежегодных учебных сборов для 
юношей 10-х классов общеобразовательных учреждений 
Дмитровского муниципального района на базе войсковой 
части; 

 организация постановки на воинский учѐт юношей 
общеобразовательных учреждений Дмитровского 
муниципального района, достигших 17 лет; 

 организация проведения летней и зимней Спартакиад 
призывной и допризывной молодежи; 

 организация и проведение «Уроков мужества», «Дней 
призывников», «Вахт памяти», встреч с ветеранами ВОВ и 
локальных войн и др. 

4. Организация работы классных руководителей в 
общеобразовательных учреждениях Дмитровского 
муниципального района: 

 организация и проведение районного конкурса 
профессионального мастерства «Классный руководитель 
года»; 

 организация и проведение совещаний, семинаров, 
тренингов, мастер-классов, круглых столов для 
заместителей директоров по воспитательной работе, 
классных руководителей. 

5. Осуществление сотрудничества с районными 
средствами массовой информации (СМИ): 

 организация и проведение районных фестивалей школьных 
средств массовой информации; 

 отражение деятельности Управления образования, 
образовательных учреждений  в районных СМИ (районная 
газета «Дмитровский вестник», телеканал «Вечерний 
Дмитров»); 
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 создание видеофильмов по различным (наиболее 
значимым) направлениям деятельности образовательных 
учреждений совместно со студией местного телевидения 
«Вечерний Дмитров». 

6. Организация и проведение массовых районных 
мероприятий для воспитанников муниципальных 
дошкольных образовательных учреждений, обучающихся 
общеобразовательных учреждений, воспитанников 
учреждений дополнительного образования детей. 

Одним из основных и важнейших направлений своей 
работы считаю, деятельность по реализации права на 
образование детей с ограниченными возможностями здоровья, и 
прежде всего — создание вариативных условий для получения 
образования детьми, имеющими различные недостатки в 
физическом или психическом развитии, с учетом численности 
таких детей. Образование часто называют социальным лифтом, 
подчѐркивая роль качественного образования в жизненном 
успехе человека. В случае детей с ограниченными 
возможностями здоровья,  образование можно сравнить с тем 
лифтом, который помогает ребѐнку обрести свободу, получить 
знания, адаптироваться в обществе. 

Сегодня система образования в самом центре 
государственного и общественного внимания.  

Я с удовлетворением отмечаю, что в нашей Московской 
области и Дмитровском муниципальном районе школа и 
образование на переднем плане внимания ВРИО Губернатора 
Московской области, Правительства Московской области  и 
администрации Дмитровского муниципального района. Как 
специалист, отвечающий в районе за данный вопрос, вижу 
своей главной целью — максимальное включение в учебный 
процесс всех детей с ограниченными возможностями здоровья, 
детей-инвалидов, оказание им своевременной и качественной 
помощи.  

В последние годы в Дмитровском районе развивается 
процесс интеграции детей с ограниченными возможностями 
здоровья в образовательную среду вместе с нормально 
развивающимися сверстниками. Действующее законодательство 
позволяет организовывать обучение и воспитание таких детей в 
обычных дошкольных, общеобразовательных учреждениях, 
учреждениях дополнительного образования детей. Так в 12 
детских садах созданы условия для воспитания детей с 
нарушениями речи, зрения и опорно-двигательного аппарата, 
что удовлетворяет потребность населения в предоставлении 
данного вида услуг. В каждой школе района имеют возможность 
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обучаться дети с различными отклонениями здоровья, более 170 
из них ежегодно получают образование индивидуально на дому, 
в т.ч. от 60 до 70  детей-инвалидов. Создана сеть объединений 
для занятий с данной категорией детей в учреждениях 
дополнительного образования, подведомственных Управлению 
образования (компьютерные технологии, художественное и 
эстетическое направления, техническое творчество и др.).  

С 2010 года в Дмитровском районе реализуется направление 
«Развитие дистанционного образования детей-инвалидов» 
приоритетного национального проекта «Образование», 
расширяющее доступ к образованию детей-инвалидов, которые 
в силу особенностей своего развития и здоровья не могут 
посещать школу и нуждаются в обучении на дому. Наш район 
один из первых в Московской области начал заниматься данной 
формой обучения.  

Определена базовая школа по реализации дистанционного 
образования детей-инвалидов — средняя общеобразовательная 
школа №4 г.Дмитрова, оснащены рабочие места учителей-
предметников и детей-инвалидов по месту их проживания 
специальным компьютерным, телекоммуникационным, учебным 
оборудованием и программным обеспечением, всем участникам 
Проекта предоставлен высокоскоростной бесплатный доступ к 
сети Интернет, обучены педагоги, работающие с данными 
детьми, а также их родители. В период с 2010 по 2013 г. 
дистанционно обучается 12 детей-инвалидов (1-9 классы), 
причѐм география их проживания на территории района 
обширна. 

Сеть специальных (коррекционных) образовательных 
учреждений района представлена двумя учреждениями 8 вида, 
в которых обучается и воспитывается более 200-х человек, в т.ч. 
и дети со сложной структурой дефекта (дети-аутисты, дети с 
умеренной умственной отсталостью, сочетание диагнозов и др.), 
что значительно отличает коррекционные учреждения нашего 
района от подобных учреждений Московской области и даѐт 
возможность «особым» детям обучаться на территории района. 
Неоднократно на базе наших коррекционных школ проводились 
обучающие семинары, совещания, открытые уроки, мастер-
классы и др. со специалистами областных коррекционных 
учреждений с целью передачи накопленного опыта педагогам, 
задействованными в процессе обучения таких детей. Ещѐ одной 
отличительной чертой коррекционного образования нашего 
района является то, что в данных школах имеют возможность 
обучаться и дети учреждения Министерства социальной защиты 
населения (Яхромский дом-интернат). Так, с 2009 года по 
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заключению центральной психолого-медико-педагогической 
комиссии 10 детей-инвалидов обучаются в Дмитровской 
специальной (коррекционной) общеобразовательной школе-
интернате 8 вида и имеют успехи и стабильные результаты в 
освоении учебных программ. С 1 сентября нового учебного года 
ещѐ 6 детей-инвалидов данного учреждения приступят к 
учебным занятиям. Коррекционные учреждения не стоят на 
месте и стремятся к развитию и совершенствованию.  

В 2012-2013 уч.г. Дмитровская специальная 
(коррекционная) общеобразовательная школа-интернат 8 вида  
приняла участие и выиграла в областном конкурсе 
образовательных учреждений муниципальных образований 
Московской области на присвоение  статуса региональной 
инновационной площадки в номинации «Реализация программ 
развития муниципальных коррекционных образовательных 
учреждений Московской области», получив 1 млн. рублей из 
областного бюджета и 100 тыс. рублей из местного бюджета на 
внедрение данного проекта, прежде всего на техническое 
оснащение. Данный проект расширит границы сотрудничества 
с учреждениями, занимающимися детьми с ограниченными 
возможностями здоровья и поможет педагогическому 
сообществу оказывать более квалифицированную помощь этой 
категории детей. Важное место, по моему мнению, в системе 
специального (коррекционного) образования занимает проблема 
социальной и трудовой адаптации выпускников. 

Особое значение придается подготовке выпускников к 
трудовой деятельности. Эта задача в Дмитровском 
муниципальном районе решается путем воспитания у 
обучающихся общей готовности к труду и получения ими 
профессионально-трудовых навыков по определенной 
специальности на базе учреждения профессионального 
образования, при заключении договора специального 
(коррекционного) учреждения с Дмитровским ПУ №20, которое 
по окончании обучения выдает квалификационное 
свидетельство. Выпускники коррекционных школ занимают 
рабочие места, которые, к сожалению, не столь востребованы в 
обществе, но так необходимы в жизни населения (швеи, повара, 
токари, слесари и т.п.). 

В нашем районе осуществляет свою деятельность начальная 
школа для детей с нарушением опорно-двигательного аппарата. 
Детей с данным видом заболевания в последние годы 
становится всѐ больше. Поэтому было принято решение об 
открытии такой школы, в которой более 80 детей имеют 
возможность получить квалифицированную помощь врача-
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ортопеда и ряд мероприятий, направленных на коррекцию 
заболевания (занятия ЛФК, массаж, парты-конторки и др.). 
Отрадно, что к завершению начальной школы у 90% 
выпускников улучшается группа здоровья или снимается 
диагноз.  

Всѐ вышеперечисленное способствует совершенствованию 
работы по социальной реабилитации детей с ограниченными 
возможностями здоровья, подготовке их к  жизни в обществе. 
Организация обучения предусматривает не только вовлечение 
детей с ограниченными возможностями в образовательный 
процесс, но и их активное участие в жизни школы, района, 
области. Примером этому могут служить школьные, районные и 
областные олимпиады, мероприятия. Все это усиливает 
совместную социализацию детей и позволяет преодолеть 
сложившиеся в обществе стереотипы по отношению к людям с 
ограниченными возможностями здоровья. Итогом данной 
работы являются  именные стипендии Губернатора Московской 
области детям-инвалидам, за успешное освоение программ 
обучения и участие в мероприятиях в сфере образования. 
Ежегодно от 10 до 15 детей-инвалидов Дмитровского района 
становятся обладателями данной стипендии. Фотографии всех 
стипендиатов Губернатора МО размещаются на районной Доске 
почѐта «Таланты молодых тебе, любимый край!».  

В последние годы значительно улучшилась материально-
техническая база образовательных учреждений, занимающихся 
обучением и воспитанием детей с ограниченными 
возможностями здоровья, в том числе и детей-инвалидов за счѐт 
средств бюджетов различных уровней (федерального, 
регионального, муниципального). Активно внедряются 
муниципальные программы «Социальная защита инвалидов 
Дмитровского муниципального района «Инвапомощь» на 2012-
2014 годы», «Доступная среда на 2013-2015 годы». В ходе 
реализации данных программ образовательные учреждения 
(детские сады, школы, коррекционные учреждения) ежегодно 
приобретают реабилитационное оборудование, улучшают 
материально-техническое оснащение, направленное на 
адаптацию детей с ограниченными возможностями здоровья в 
общество. Обучение и воспитание детей с ограниченными 
возможностями здоровья, в т.ч. и детей-инвалидов требует 
решения трудных задач. Многое уже сделано, но и предстоит 
большая работа.  

Являясь членом Координационного Совета при 
администрации Дмитровского муниципального района 
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Московской области по делам — инвалидов, многие вопросы 
решаются оперативно на заседаниях данного Совета. 

Ситуации, требующие вмешательства тех или иных 
специалистов (медицинских, педагогических, психологов и др.) 
рассматриваются на заседаниях территориальной психолого-
медико-педагогической комиссии, председателем которой я 
являюсь. Это, прежде всего, определение образовательного 
маршрута, направление ребѐнка для коррекционных занятий в 
учреждения социальной защиты населения, консультирование 
родителей и др. Плодотворно развивается сотрудничество с 
субъектами района, занимающимися данной категорией детей и 
это сотрудничество благоприятно для решения проблем 
населения. В настоящее время разрабатывается муниципальная 
программа «Социальная защита населения на 2014-2016 г.г.», в 
ходе реализации которой, будут решены проблемы по 
доступности образовательных учреждений (безбарьерная среда) 
для людей с ограниченными возможностями здоровья. 

Меняются времена и нравы, условия жизни и быта, но мы 
постоянно озабочены тем, чтобы дети росли умными и 
воспитанными, добрым и востребованными, а самое главное — 
здоровыми. Ещѐ одним приоритетным направлением моей 
работы является направление, связанное с безопасностью 
обучающихся, с охраной их жизни и здоровья в части, 
касающейся  профилактики детского дорожно-транспортного 
травматизма и пожарной безопасности. Главными своими 
достижениями и достижениями образовательных учреждений в 
этой области считаю следующее: в 42 общеобразовательных 
учреждениях созданы и активно работают отряды юных 
инспекторов дорожного движения (ЮИД), в 25 — отряды юных 
пожарных (ЮП), построено 2 автогородка на территориях сош 
№4 г.Дмитрова и Дмитровской сош №9, идѐт строительство 
автогородка на базе Икшинской сош, запланировано 
строительство городков в Яхромской сош №1 и Синьковском 
поселении, в 19 школах района имеются транспортные 
площадки, в 8 — мобильные городки. 

Ежегодно пополняется и совершенствуется учебно-
материальная база по данному направлению. В период с 2009 
по 2012 г.г. команда юных инспекторов дорожного движения 
Дмитровского муниципального района занимала I места в 
областных Слѐтах отрядов ЮИД, в 2012 — III место во 
Всероссийском Слѐте данных отрядов «Безопасное колесо» в 
г.Ханты-Мансийск. Впервые Московская область имела такой 
высокий и успешный результат.  
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Дошкольные образовательные учреждения района за 
последние три года неоднократно становились призѐрами 
областного конкурса «Зѐленый городок». Ежегодно проводится 
большое количество районных смотров, конкурсов, фестивалей, 
акций, профилактических мероприятий среди отрядов ЮИД и 
ЮП. Одной из отличительных черт нашего района в работе по 
данному направлению является то, что на протяжении 
последних пяти лет в октябре месяце организовывается 
профильная смена на базе загородного лагеря, в ходе которой 
проходит обучение более 150 ЮИДОвцев и руководителей 
отрядов юных инспекторов дорожного движения школ. Вся 
вышеперечисленная работа выстраивается  в тесном 
сотрудничестве с отделом ГИБДД УМВД России по 
Дмитровскому району, ВОА, 2 СБ ДПС 1 полка «Северный», 
отделом надзорной деятельности по Дмитровскому району,  
5 отрядом Федеральной пожарной службы, Дмитровским 
отделением ВДПО. Только в совместном труде решаются задачи, 
от решения которых во многом зависят жизнь и здоровье детей. 

В нашем районе значительное внимание уделяется 
организации работы с молодежью допризывного возраста, т.к. в 
настоящее время всѐ острее возникает необходимость новых 
подходов к содержанию военно-патриотического воспитания 
детей, улучшения еѐ подготовки к военной службе. В пяти 
школах района созданы и эффективно работают кадетские 
классы, в которых обучается 354 человека. Неоднократно 
кадеты Дмитровских школ становились победителями областных 
смотров и конкурсов среди кадетских классов. 

Важными этапами работы является и ежегодное проведение 
районной летней и зимней Спартакиад призывной и 
допризывной молодежи. За последние несколько лет юноши 
допризывного возраста нашего района побеждали в 
Спартакиадах допризывной молодежи Московской области. 
Успешно проходят пятидневные учебные сборы для юношей 
десятых классов на базе войсковой части, расположенной на 
территории Дмитровского муниципального района. 

Участники сборов знакомятся с размещением и бытом 
военнослужащих, организацией караульной и внутренней служб, 
элементами строевой, огневой, тактической, физической и 
медицинской подготовки, вопросами радиационной, 
химической и биологической защиты войск, на практике 
закрепляют знания, полученные на уроках ОБЖ. 

Особенность учительской профессии такова, что жизнь 
педагога пересекается со многими сотнями юных человеческих 
жизней. 
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Вырастая, человек может забыть квадратные корни и 
логарифмическую функцию, законы Паскаля, но нравственные 
уроки, преподнесенные ему в школе классным руководителем, 
останутся с ним навсегда. Основное назначение классного 
руководителя — максимальное развитие каждого ребенка, 
сохранение его неповторимости, раскрытие его потенциальных 
талантов и создание условий, для нормального духовного, 
умственного и физического совершенствования, воспитание 
востребованного в будущем человека. Именно такие цели 
Управление образования ставит в своей работе по 
совершенствованию деятельности классных руководителей 
района. Ежегодно наряду с проведением множества семинаров, 
совещаний, курсов повышения квалификации и др., 

Управлением образования проводится районный конкурс 
профессионального мастерства «Классный руководитель года», в 
котором участвуют победители школьных этапов. За последние 
годы педагоги района трижды входили в десятку лучших 
классных руководителей Московской области, один раз 
становились победителем. Радует, что классные руководители 
Дмитровского района могут добиваться таких результатов и 
имеют высокий уровень конкурентоспособности.  

Город Дмитров — это площадка для проведения множества 
областных и районных мероприятий по разным направлениям 
деятельности: духовно-нравственное, спортивное, творческое, 
экологическое, патриотическое и т.п. Ежегодно Управлением 
образования разрабатывается и реализуется большое количество 
акций, праздников, конкурсов, фестивалей, мастер-классов с 
привлечением детей, педагогического сообщества, родительской 
общественности, руководителей Московской области и 
Дмитровского муниципального района. 

Дмитровский район, по праву считается районом, в котором 
стремятся сделать так, чтобы каждому жителю, и большому и 
маленькому, жить, учиться и работать было удобно, комфортно, 
безопасно и востребовано. 

Надеюсь, что в достижении данного стремления есть и доля 
моей деятельности.  
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Победитель в номинации «Лучший специалист  

в сфере  организационного, правового  

и кадрового обеспечения деятельности  

органов местного самоуправления» 

 

 

 

 

 

 

 

Окончила Московский государственный университет приборостроения 

и информатики по специальности «Государственное и муниципальное 

управление». 

С ноября 2010 года занимает должность главного специалиста 

отдела по работе с органами местного самоуправления Совета 

депутатов Мытищинского муниципального района. За время работы 

проявила себя как инициативный и ответственный работник. 

Свиридиной Т.В. были внедрены в практику методы по 

усовершенствованию организационного и правового обеспечения 

деятельности Совета депутатов. 

 

главный специалист отдела  
по работе с органами  
местного самоуправления 
Совета депутатов 
Мытищинского 
муниципального района 

 

Свиридина  

Татьяна Владимировна 
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Конкурсная работа 

«Практика организационного и правового 

обеспечения деятельности представительного 
органа муниципального образования 

«Мытищинский муниципальный район  
Московской области» 

Мытищинский муниципальный район расположен на 
северо-востоке Московской области. С различных сторон 
граничит с. Москвой, подмосковными городами Долгопрудным, 
Лобней, Химкинским, Дмитровским, Пушкинским и 
Балашихинским районами. Общая площадь района составляет 
более 43 тысяч га, из которых 46 процентов занимают леса и 
почти 10 процентов — акватории. В соответствии с 
Федеральным Законом № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской 
Федерации» в границах Мытищинского муниципального района 
были образованы три муниципальных образования — городское 
поселение Мытищи, городское поселение Пироговский и 
сельское поселение Федоскинское 

Численность постоянного населения Мытищинского 
муниципального района на 1 января 2012 года составила 206 
439 человек. Мытищинский муниципальный район является 
крупным промышленным и культурным центром Подмосковья, 
обладает мощным ресурсным потенциалом и входит в число 
лидеров среди муниципальных образований Московской 
области. 

Структуру органов местного самоуправления Мытищинского 
муниципального района составляют:  

 Совет депутатов Мытищинского муниципального района 
(представительный орган); 

 Глава Мытищинского муниципального района, 
возглавляющий Администрацию Мытищинского 
муниципального района; 

 Администрация Мытищинского муниципального района 
(исполнительно-распорядительный орган); 

 Контрольно-счетная палата Мытищинского 
муниципального района (контрольно-счетный орган). 

В своей работе я хотела бы отразить установившуюся 
практику организационного и правового обеспечения 
деятельности Совета депутатов Мытищинского муниципального 
района — представительного органа местного самоуправления. 
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Совет депутатов Мытищинского муниципального района 
является представительным органом власти, состоящий из 21 
депутата, избранных сроком на 5 лет на муниципальных 
выборах. 

Для организационного, информационного, правового и пр. 
обеспечения исполнения полномочий Советом депутатов 
Мытищинского муниципального района создано муниципальное 
учреждение, которое состоит из 5 человек: руководитель 
муниципального учреждения — Председатель Совета депутатов, 
начальник отдела по работе с органами местного 
самоуправления, консультант Совета депутатов, 2 главных 
специалиста отдела — аппарат Совета депутатов  

За время нахождения на должности главного специалиста 
отдела по работе с органами местного самоуправления, 
руководствуясь Конституцией Российской Федерации, 
федеральными законами, Уставом и законами Московской 
области, Уставом муниципального образования «Мытищинский 
муниципальный район Московской области», муниципальными 
нормативными правовыми актами Совета депутатов, 
распоряжениями руководителя муниципального учреждения и 
должностной инструкцией мною был предложен ряд 
усовершенствований, некоторые из которых были введены в 
практику. 

В соответствии с должностной инструкцией и сложившейся 
практикой моя деятельность тесно связана с: 

1. депутатами Совета депутатов Мытищинского 
муниципального района; 

2. структурными подразделениями Администрации 
Мытищинского муниципального района; 

3. Советами депутатов городских поселений Мытищи, 
Пироговский, сельского поселения Федоскинское; 

4. Контрольно-счетной палатой Мытищинского 
муниципального района; 

5. средствами массовой информации (телевидение, 
интернет-сайт); 

6. Мытищинской городской прокуратурой; 
7. Московской областной Думой (организационный отдел); 
8. Главным управлением внутренней политики и 

взаимодействия с внутренними органами местного 
самоуправления Центрального исполнительного аппарата 
государственной власти Московской области (областной 
Регистр); 

9. организацией проведения публичных слушаний. 
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1. Взаимодействие с депутатами Совета депутатов 
Мытищинского муниципального района: 

В своей работе в Совете депутатов Мытищинского 
муниципального района я отвечаю за: 
 - своевременное доведение до сведения и ознакомления 
депутатов графиков заседаний депутатских комиссий, проектов 
повесток заседаний и  материалов к заседаниям депутатских 
комиссий, заседаниям Совета депутатов посредством 
направления материалов по электронной почте, в срок, 
определенный Регламентом Совета депутатов Мытищинского 
муниципального района – не позднее, чем за 3 рабочих дня до 
даты заседания Совета депутатов. 
 - ежемесячное составление графика приема избирателей 
депутатами Совета депутатов на очередной месяц и 
направление на согласование и внесение изменений в график 
депутатам в 2,3-дневный срок для последующего опубликования 
в СМИ и размещении на интернет-сайте органов местного 
самоуправления. 
 - своевременное предоставление информации о расходовании 
депутатами денежных средств, предназначенных на 
выполнение наказов избирателей по избирательным округам. 
Подготовка проектов решений Совета депутатов по  заявлениям 
депутатов о выделении денежных средств для включения в 
повестку заседания Совета депутатов.  
 - анализ работы Совета депутатов за прошедший год для 
подготовки отчета Председателя Совета депутатов перед 
жителями Мытищинского муниципального района в средствах 
массовой информации. 

По моей инициативе были введены в практику следующие 
методы: 

 для своевременного включения денежных средств 
выделяемых на выполнение наказов избирателей в уточнение 
бюджета Мытищинского муниципального района, и скорейшего 
получения денежных средств главными распорядителями, 
разработан порядок подготовки документов по выделению 
денежных средств, предусмотренных в бюджете Мытищинского 
муниципального района на выполнение наказов избирателей. В 
соответствии с данным порядком информационное сообщение о 
необходимости предоставления в Совет депутатов заявлений о 
выделении денежных средств на наказы избирателей 
направляется в адрес депутатов за 15 рабочих дней до 
заседания Совета депутатов, депутаты направляют заявления о 
выделении средств в отдел по работе с органами местного 
самоуправления за 14 рабочих дней до даты проведения Совета 
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депутатов. В соответствии с заявлениями мною уточняется 
запрашиваемая сумма, подготавливаются проекты решений и с 
сопроводительным письмом направляются в Финансовое 
управление в срок не позднее, чем за 12 рабочих дней до 
заседания Совета депутатов. 

 для оперативного контроля и предоставления 
информации о распределении денежных средств, 
предусмотренных в бюджете Мытищинского муниципального 
района на выполнение наказов избирателей, была разработана 
таблица (рис.1), которая позволяет депутатам иметь актуальную 
информацию о распределении средств по учреждениям 
социальной сферы. 

 

Рис. 1 Справка о выделении денежных средств на выполнение наказов 

избирателей - выдержка. 

 

2. Взаимодействие со структурными подразделениями 
Администрации Мытищинского муниципального района 
включает: 

 контроль за надлежащим оформлением пакетов 
документов, «О порядке подготовки, опубликования и 
вступления предоставляемых в Совет депутатов; 

 оперативное направление графиков заседаний депутатских 
комиссий и проектов повесток для включения в планы работ 
подразделений Администрации; 
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направление в структурные подразделения Администрации 
и в СМИ копий принятых на заседании Совета депутатов 
решений в 7-дневный срок, определенный  регламентом Совета 
депутатов и Положением в силу нормативных правовых актов 
органов местного  самоуправления», утвержденным решением 
Совета депутатов Мытищинского муниципального района от 
17.02.2005 №16/8. 

Для координации работы Администрации Мытищинского 
муниципального района и повышения осведомленности о 
проводимых Советом депутатов мероприятий мной было 
предложено согласовывать с Главой Мытищинского 
муниципального района графики заседаний депутатских 
комиссий, повестки заседаний Совета депутатов, протоколы 

депутатских комиссий (рис.2). 

Рис.2. Согласованный протокол заседания депутатских комиссий и 
подразделений Администрации - выдержка. 

Сегодня такая практика применяется, что позволяет 
подразделениям Администрации оперативно реагировать на 
поручения Главы Мытищинского муниципального района, 
планировать свою работу и принимать участия в заседаниях 
депутатских комиссий и Совета депутатов, своевременно 
предоставлять необходимую запрашиваемую информацию. 

3. Взаимодействие  с  Советами депутатов городских поселе- 
ний Мытищи, Пироговский, сельского поселения Федоскинское: 
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 анализ повесток предстоящих заседаний Советов 

депутатов поселений. 

 ознакомление депутатов Совета депутатов Мытищинского 

муниципального района с решениями, принятыми Советами 

депутатов поселений. 

 получение от организационных отделов Советов депутатов 

поселений информации о составе депутатских корпусов, 

изменении численности и т.д. для дальнейшего направления 

сводных таблиц в Главное управление внутренней политики 

Московской области. 

4. Взаимодействие с Контрольно-счетной палатой 
Мытищинского муниципального района. 

Контроль за предоставлением в срок, определенный 
Федеральным законом от 07.02.2011г. №6-ФЗ «Об общих 
принципах организации и деятельности контрольно-счетных 
органов субъектов Российской Федерации и муниципальных 
образований» КСП Мытищинского муниципального района на 
рассмотрение Совета депутатов следующих вопросов: 

1) ежеквартальные отчѐты о результатах проведѐнных 
контрольных и экспертно-аналитических мероприятий; 

2) ежеквартальную информацию о ходе исполнения 
местного бюджета; 

3) заключение на годовой отчѐт об исполнении бюджета 
Московской области; 

4) ежегодный отчѐт о работе Контрольно-счѐтной палаты. 
Кроме того, ежегодный отчѐт о работе Контрольно-счѐтной 

палаты направляется для официального опубликования в 
средствах массовой информации после его рассмотрения 
Советом депутатов Мытищинского муниципального района. 

5. Взаимодействие со средствами массовой информации 
(телевидение, интернет-сайт, газета) 

 в целях своевременного вступления в силу нормативные 
правовые акты направляются в СМИ для опубликования в 10-
дневный срок, установленный Уставом Мытищинского 
муниципального района. 

 осуществляются координационные действия по 
освещению деятельности депутатов в прямых эфирах на радио, 
телевидении и в межмуниципальной газете «Родники». 

В целях соблюдения требований Федерального закона  №131-
ФЗ от 06.10.2003 г. «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации» в части 
информирования населения депутатами о своей деятельности 

44



через средства массовой информации, мной было предложено 
заключить соглашение с официальным печатным изданием 
Мытищинского муниципального района (газета «Родники») о 
предоставлении на бесплатной основе ½ полосы для 
опубликования депутатами своих отчетов перед избирателями. 

Данное соглашение было заключено, что позволило повысить 
уровень информированности населения о проводимой 
депутатами работе в своих избирательных округах. 

6. Взаимодействие с Мытищинской городской прокуратурой.
В целях реализации Федерального закона от 17 июля 2009 

года № 172-ФЗ «Об антикоррупционной экспертизе 
нормативных правовых актов и проектов нормативных 
правовых актов» в городскую прокуратуру направляются 
проекты нормативные правовые акты для получение 
заключения о соответствии требованиям федерального и 
регионального законодательства отсутствии в нем 
коррупциогенных факторов, а так же нормативные правовые 
акты, принятые на заседании Совета депутатов. 

В соответствии с утвержденным планом учебы и повышения 
профессиональной квалификации нормотворчества 
представителей органов местного самоуправления и 
федеральных гражданских служащих, направляемым 
Мытищинской городской прокуратурой мною регулярно 
принимается участие в семинарах и тренингах. 

7. Взаимодействие с Московской областной Думой 
(организационный отдел) заключается в принятии по 
электронной почте от организационно-аналитического отдела 
Московской областной Думы проектов повесток, проектов 
законов Московской области и своевременного информирования 
депутатов Совета депутатов Мытищинского муниципального 
района об изменении законодательства.  

Мной было предложено направлять депутатам Совета 
депутатов проекты законов Московской области, а так же 
полный пакет документов к данному закону для повышения 
информированности об изменениях действующего 
регионального законодательства.  

Данная практика была введена и особенно актуальна 
оказалась для комиссии по местному самоуправлению, 
правоохранительной деятельности, взаимодействию со СМИ, 
регламенту и этике для рассмотрения и принятии решений. 

8. Взаимодействие с Главным управлением внутренней
политики и взаимодействия с внутренними органами местного 
самоуправления Центрального исполнительного аппарата 
государственной власти Московской области. 
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В соответствии с законом Московской области от 
05.12.2008г №193/2008-ОЗ «О регистре муниципальных 
нормативных правовых актов Московской области» ежемесячно 
мною направляются в Управление по ведению Регистра 
муниципальных правовых актов Министерства по делам 
территориальных образований Московской области заверенные 
надлежащим образом копии принятых и подписанных 
нормативных правовых актов органов местного самоуправления 
вместе со сведениями об их официальном опубликовании. 

9. Организация проведения публичных слушаний. 
В соответствии со ст.28 Федерального закона от 06.10.2003 

г. №131-ФЗ «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации», ст. 18 Устава 
муниципального образования «Мытищинский муниципальный 
район Московской области» для обсуждения проектов правовых 
актов по вопросам местного значения по инициативе населения, 
Совета депутатов или Главы Мытищинского муниципального 
района проводятся публичные слушания по вопросам: 

 проект Устава Мытищинского муниципального района, а 
так же проект муниципального правового акта о внесении 
изменений и дополнений в данный Устав; 

 проект бюджета Мытищинского муниципального района, 
а так же отчет о его исполнении; 

 вопросы о преобразовании Мытищинского 
муниципального района; 

 проекты планов и программ развития района, проекты 
правил землепользования и застройки, проекты планировки 
территории и проекты межевания территорий. 

На примере организации проведения публичных слушаний 
по отчету об исполнении бюджета Мытищинского 
муниципального района мои функции заключаются в 
следующем: 
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В соответствии с Положением «О бюджетном процессе в 
Мытищинском муниципальном районе» мной было предложено 
составить график рассмотрения и утверждения отчета об 
исполнения бюджета Мытищинского муниципального района с 
указанием сроков мероприятий и согласованием графика с 
Главой Мытищинского муниципального района (рис. 3). 

Рис.3 График рассмотрения и утверждения отчета об исполнении бюджета - 
выдержка. 

Создание такого графика позволило отслеживать временные 
рамки, обозначенные федеральным законодательством, а так же 
планировать работу Совета депутатов и Администрации 
Мытищинского муниципального района учитывая обозначенные 
мероприятия. 

В рамках подготовки к публичным слушаниям проводятся 
заседания депутатских комиссий, на которых заслушивается 
отчет. Для своевременного информирования жителей 
Мытищинского муниципального района о предстоящих 
публичных слушаниях решение Совета депутатов о проведении 
публичных слушаний и отчет об исполнении бюджета 
направляется в редакцию межмуниципальной газеты «Родники» 
и опубликовывается в срок не позднее, чем за 10, но не ранее 
чем за 15 дней до даты публичных слушаний.  

В ходе публичных слушаний, где присутствуют жители 
района, представители предприятий и организаций, 
представители общественных и политических партий, все 
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замечания и предложения, поступившие от участников 
слушаний, рассматриваются на заседаниях организационного 
комитета, создаваемого постановлением Главы Мытищинского 
муниципального района, и оформляются в виде итогового 
протокола публичных слушаний. После его рассмотрения на 
заседании депутатских комиссий протокол публикуется в 
межмуниципальной газете «Родники». 

Публичные слушания призваны показать открытость и 
прозрачность бюджета и бюджетного процесса. Такая форма 
работы дает возможность ознакомиться с тем куда, сколько и на 
что были направлены бюджетные средства, какие социально-
значимые вопросы района были реализованы. Кроме того, с 
учетом рекомендаций составляется бюджет на очередной 
финансовый год. 

Аналогичная процедура публичных слушаний проводится по 
вопросу внесения изменений и дополнений в Устав 
Мытищинского муниципального района. 

Вышеуказанные действия по организации работы Совета 
депутатов Мытищинского муниципального района совместно с 
органами местного самоуправления возложены на аппарат 
Совета депутатов и, на мой взгляд, способствуют 
своевременному принятию представительным органом 
нормативных правовых актов, приводя их в соответствие с 
действующими федеральными законами и законами 
Московской области, а также бюджета Мытищинского 
муниципального района, что позволяет реализовывать 
долгосрочные и ведомственные программы по актуальным 
социально-значимым вопросам района. 
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Победитель в номинации «Лучший специалист  

в сфере градостроительства, архитектуры, 

землепользования и строительства» 

 

 

 

 

 

 

 

Окончил Московский военный университет, квалификация 

«Специалист в области управления». 

В администрации Наро-Фоминского муниципального района работает 

с 2011.  

Под руководством Игоря Сергеевича осуществляется контроль над 

соблюдением установленных требований по использованию земель, 

находящихся на территории Наро-Фоминского муниципального района; 

пресечение и предотвращение нарушений земельного законодательства; 

усиление и повышение качества контрольно-надзорной деятельности по 

решению проблем, связанных с профилактикой, выявлением, пресечением 

и ликвидацией последствий нарушений в области земельного 

законодательства. 

Кроме того, И.Г. Дербенѐв обеспечивает взаимодействие органов 

местного самоуправления с государственными надзорными и 

правоохранительными органами по решению вопросов нарушения 

земельного законодательства. 
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Игорь Сергеевич 

49



Конкурсная работа 

Осуществление муниципального земельного 

контроля за использованием земель поселений 

1. Состояние нормативно-правового регулирования в 

сфере муниципального земельного контроля 

Осуществление муниципального земельного контроля за 
использованием земель поселений на территории Наро-
Фоминского муниципального района проводится в соответствии 
со ст.72 Земельного кодекса РФ от 25.10.2001г. № 136-ФЗ, в 
рамках п.20 ст.14 Федерального закона от 06.10.2003г. № 131-
ФЗ «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в РФ», Кодексом РФ об административных 
правонарушениях от 30.12.2001г. № 195-ФЗ, Федеральным 
законом от 26.12.2008г. № 294-ФЗ «О защите прав юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей при осуществлении 
государственного контроля (надзора) и муниципального 
контроля», Уставом Наро-Фоминского муниципального района, 
Положением о муниципальном земельном контроле, 
утвержденным решением Совета депутатов Наро-Фоминского 

муниципального района от 27.07.2007г. № 6/44. 

2. Организация муниципального земельного контроля 

Положение о муниципальном земельном контроле определяет 
порядок осуществления на территории Наро-Фоминского 
муниципального района муниципального земельного контроля за 
использованием земель на территории муниципальных 
образований, а также права, обязанности и ответственность 
должностных лиц, осуществляющих муниципальный земельный 

контроль. 

Задача муниципального земельного контроля — это в первую 
очередь, выявление не рационально и не эффективно 
используемых земель, самовольное занятие земельных участков, 
а также обеспечение соблюдения организациями независимо от 
их организационно-правовых форм собственности, их 
руководителями, должностными лицами и гражданами 
земельного законодательства. 

Муниципальный земельный контроль осуществляется 
администрацией Наро-Фоминского муниципального района в 
соответствии с административным регламентом исполнения 
муниципальной функции по осуществлению муниципального 
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земельного контроля (Постановление администрации Наро-
Фоминского муниципального района от 24.10.2011г. №2368); 
ежегодным планом проведения плановых проверок 
юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, а 
также в ходе рассмотрения обращений граждан и юридических 
лиц с возложением обязанностей по его осуществлению  на 
структурное подразделение — отдел земельного контроля 
Комитета по управлению имуществом.  

Уполномоченный орган муниципального земельного 
контроля взаимодействует в установленном порядке с органами, 
осуществляющими государственный надзор, 
правоохранительными органами, иными органами 
государственной власти, а также организациями и гражданами 
(рис.1) 

БЛОК-СХЕМА (рис.1) 
последовательности исполнения муниципальной функции  
по осуществлению муниципального земельного контроля 
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распоряжения о проведении 
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Подготовка к проверке 
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3. Финансовое и кадровое обеспечение муниципального 

земельного контроля 

На основании п.4 ст.15 гл.3 ФЗ-131 — органы местного 
самоуправления отдельных поселений, входящих в состав 
муниципального района, ежегодно заключают соглашения с 
администрацией Наро-Фоминского муниципального района о 
передаче ей осуществления части своих полномочий за счет 
межбюджетных трансфертов, предоставленных из бюджетов 

Составление акта проверки 

Направление акта проверки и 
материалов в органы,к сфере 

деятельности которых, 
отнесено осуществление 

государственного земельного 
надзора для принятия 

решения 
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этих поселений в бюджет муниципального района, в том числе и 
по осуществлению муниципального земельного контроля. 
Указанный порядок соответствует действующему 
законодательству, достаточен для исполнения полномочий по 
муниципальному земельному контролю и не содержит признаков 
коррупциогенности. 

В штат отдела земельного контроля Комитета по управлению 
имуществом Администрации Наро-Фоминского муниципального 
района входят: начальник отдела земельного контроля, главный 
специалист, эксперт, специалист 1 категории.  

На сегодняшний день укомплектованность отдела составляет 
100%. В среднем ежегодно на одного муниципального 
инспектора по фактически выполняемому объему работы 
нагрузка составляет 49 проверок с выездом на место и 177 
рассмотренных обращений.  

4. Проведение муниципального земельного контроля 

В соответствии с ежегодными планами проведения 
плановых проверок юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей:  

1) в 2011 году Отделом спланировано проведение 23 
плановых проверок, из них 17 в отношении юридических лиц, 6 
в отношении индивидуальных предпринимателей. В 3 случаях 
выявлены нарушения земельного законодательства: 

 городское поселение Селятино (индивидуальный 
предприниматель Гераськин В.В. — использование земельного 
участка не по целевому назначению); 

 сельское поселение Веселевское (ОАО «Останкинский 
мясоперерабатывающий комбинат» — неиспользование 
земельного участка в указанных целях); 

 городское поселение Апрелевка (ООО «Скорость» — 
неиспользование земельного участка в указанных целях и 
неявка на проверку уполномоченных лиц ЮЛ). 

По выявленным нарушениям Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Московской области указанные ЮЛ, ИП привлечены к 
административной ответственности. 

Внеплановых проверок в 2011 году не проводилось. 
2) в 2012 году Отделом спланировано проведение 19 

плановых проверок, из них 16 в отношении юридических лиц, 3 
в отношении индивидуальных предпринимателей. В 3 случаях 
выявлены нарушения земельного законодательства: 

 городское поселение Апрелевка (ООО «АЗГОК» — 
использование земельного участка не по целевому назначению); 
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 сельское поселение Веселевское (Государственная 
корпорация «Агенство по страхованию вкладов» — 
невыполнение установленных требований и обязательных 
мероприятий по улучшению, земель и охране почв); 

 сельское поселение Веселевское (ОАО «Совхоз 
Веселевский» — использование земельного участка не по 
целевому назначению); 

По выявленным нарушениям Управлением Федеральной 
службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Московской области и Управлением Федеральной службы по 
ветеринарному и фитосанитарному надзору по г.Москва, 
Московской и Тульской областям указанные ЮЛ, ИП 
привлечены к административной ответственности. 

В проведении плановых проверок по муниципальному 
земельному контролю эксперты и экспертные организации за 
отчетный период также не привлекались. 

5. Действия органа муниципального земельного 
контроля по пресечению нарушений и (или) устранению 

последствий таких нарушений. 

 1) в 2011 году Отделом рассмотрено 605 обращений. 
Получено 561 письмо, из них 134 обращений, поступивших из 
государственных органов власти, 30 из прокуратуры, 21 
коллективное обращение граждан. С выездом на место 
проведена 201 проверка. 

Материалы по 149 проверкам направлены в органы 
государственного контроля и надзора для принятия решения и 
соответствующих мер реагирования. 

По результатам рассмотрения: возбуждено уголовное дело — 
в 1 случае; направлено в судебные органы — в 9 случаях; 
привлечено к административной ответственности — в 46 
случаях; выдано предписаний — в 53 случаях; выявленные 
нарушения устранены — в 26 случаях. 

Юридические и физические лица, допустившие нарушения 
земельного законодательства, привлечены к административной 
ответственности с наложением штрафов в общей сумме 169 500 
рублей.  

2) в 2012 году Отделом получено и рассмотрено 711 
обращений, из них 65 обращений, поступивших из 
государственных органов власти, 18 обращений из 
прокуратуры, 14 коллективных обращений граждан и 
обращения от юридических и физических лиц. С выездом на 
место проведено 196 проверок. 
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Материалы по 185 проверкам направлены в органы 
государственного контроля (надзора) для принятия решения и 
соответствующих мер реагирования. 

После рассмотрения получено 108 ответов, приняты 
установленные законами меры, а именно: направлено в 
судебные органы — по 3 фактам; привлечено к 
административной ответственности — по 23 фактам; выдано 
предписаний — по 23 фактам; выявленные нарушения 
устранены — по 3 фактам; перенос проверок — по 4 фактам; 
проводятся административные расследования — по 50 фактам. 

По результатам полученных ответов от государственных 
органов контроля (надзора) юридические и физические лица, 
допустившие нарушения земельного законодательства, 
привлечены к административной ответственности с наложением 
штрафов в общей сумме более 250 000 рублей и по многим 
делам еще проводятся административные расследования. 

Возбуждены уголовные дела: 
 - по факту незаконного оформления физическими лицами в 

собственность земельных участков, расположенных на 
территории городка Нара-10 (бывшая войсковая часть 28000) 
с.п.Ташировское и в д.Малые Горки г.п.Апрелевка 

 - по факту незаконной добыче общераспространенных 
полезных ископаемых вблизи д.Ивково и д.Клин 
с.п.Волченковское (рис. 2).  
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Рис.2 

При выполнении муниципальной функции Отделом 
отмечена общая тенденция в неиспользовании земель 
сельскохозяйственного назначения.  

Характер неиспользования данных земель наблюдается на 
территории сельского поселения Веселевское — Государственная 
корпорация «Агентство по страхованию вкладов»; сельского 
поселения Ташировское — Федеральное государственное 
автономное учреждение «Оздоровительный комплекс Рублево-
Успенский» (рис.3); сельского поселения Волченковское — 
Федеральное государственное унитарное предприятие ППЗ 
«Птичное» (рис.4), а также большинством крестьянских 
фермерских хозяйств на всей территории района. Указанными 
владельцами земельных участков не выполняются 
установленные требования и обязательные мероприятия по 
улучшению и защите земель, охране почв от негативных 
процессов ухудшающих качественное состояние земель. 
Предоставленные земельные участки для сельскохозяйственного 
производства зарастают древесно-кустарниковой 
растительностью, многолетними сорняками, наблюдается 
деградация надпочвенного покрова. 
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Рис.3 

Рис.4 

К обозначенной тенденции можно отнести и участки, 
которые не используются в указанных целях длительное время, 
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что создает ряд трудностей при планировании генеральных 
планов и развития территории поселений, возникновение 
конфликтных ситуаций и нерешенных вопросов 
благоустройства, инфраструктуры, коммуникационных связей. 
К ним относятся: в сельском поселении Веселевское — ОАО 
«Останкинский мясоперерабатывающий комбинат» (участок под 
строительство детского лагеря) (рис.5); в сельском поселении 
Атепцевское — с.Атепцево ул.Совхозная (участки ИЖС заросшие 
борщевиком); в городском поселении Наро-Фоминск — РОФСО 
«Юность России» (участок под учебно-спортивную базу) и другие. 

 
Рис.5 

Особую тревогу при решении задач по пресечению 
нарушений земельного законодательства вызывают владельцы 
участков при попытках использования их не по целевому 
назначению и с целью получения прибыли любой ценой. К ним 
относятся юридические лица:  

в сельском поселении Веселевское — арендатор ООО «Бизнес 
Строй Сервис» (несанкционированное производство по 
переработке полезных ископаемых на землях сельхозназначения 
ООО «Совхоз Веселевский»);  

в сельском поселении Волченковское — арендатор ООО РСК 
«Созидатель» (несанкционированная добыча полезных 
ископаемых на землях сельхозназначения) (рис.6), а также 
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физические и юридические лица при попытке строительства 
многоквартирных домов на участках под ИЖС (ЛПХ):  

Рис.6 

на территории городского поселения Наро-Фоминск: г.Наро-
Фоминск — ул.Льва Толстого (владелец Плисов А.И.); 
ул.Огородная (владелец Мелконян Д.А.);  

на территории городского поселения Апрелевка: г.Апрелевка 
— ул.Северная (владелец Мартынов Д.А.); ул.Островского 
(владельцы Тихонов С.Ю., Букреева Е.А.); ул.Январская 
(владелец Петраков А.П.); ул.Апрелевская (владелец Дука В.В.); 
ул.Березовая аллея (владелец Петрушенко М.В.); д.Малые Горки, 
уч.13/1, 13/2 (владелец Тихонов С.Ю.); д.Мартемьяново, 
коттеджный поселок «Апрелевка-парк» (владелец ООО «Золотая 
долина»); д.Мартемьяново, ул.Садовая (владелец Воронин) 

на территории сельского поселения Ташировское: городок 
Нара-10 (бывшая в/ч 28000, попытка незаконного оформления 
в собственность земельных участков физическими лицами 
Разумовым В.И., Сергеевым С.А., Масленниковыми).  

В тоже время общими усилиями органов местного 
самоуправления с государственными органами контроля и 
надзора, прокуратурой и правоохранительными органами Наро-
Фоминского муниципального района по всем 
вышеперечисленным нарушениям проведены проверки, 
приняты меры и виновные лица привлечены к различным 
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видам ответственности. Найден общий алгоритм 
взаимодействия по изучению ситуации, оперативной оценке 
обстановки, выработке замысла и решений по устранению 
нарушений, обеспечен параллельный метод работы по 
своевременному и качественному получению результатов, а 
также правильный гражданский подход к делу специалистов 
всех категорий. 

6. Анализ и оценка эффективности муниципального 

земельного контроля 

Показатели деятельности отдела земельного контроля по 
исполнению функции земельного контроля за 2012 год: 

А) выполнение утвержденного плана проведения плановых 
проверок юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей за 2012 год от общего количества 
запланированных проверок — 84% (за аналогичный 2011 год — 
74%); 

Б) доля проведенных внеплановых проверок в отношении 
юридических лиц и индивидуальных предпринимателей — 0% 
(за аналогичный 2011 год — 0%); 

В) доля проверок, проведенных органами муниципального 
земельного контроля с нарушением требований 
законодательства о порядке их проведения, от общего числа 
проведенных проверок — 0% (за аналогичный 2011 год — 0%). 

В целом оценка эффективности функции муниципального 
земельного контроля оценивается удовлетворительно и позволяет 
решать поставленные задачи по соблюдению требований 
земельного законодательства в Наро-Фоминском муниципальном 
районе. 

7. Выводы и предложения по результатам 

муниципального земельного контроля 

Муниципальный земельный контроль находится под 
постоянным контролем Главы Наро-Фоминского 
муниципального района А.Н. Баранова, Руководителя 
администрации Наро-Фоминского муниципального района В.Н. 
Савостина и непосредственно, заместителя Руководителя 
администрации Наро-Фоминского муниципального района 
В.П.Никоненко. 

К проблемным вопросам можно отнести: 
- отсутствие отдельных государственных полномочий и 

полномочий по решению вопросов земельного законодательства  
на землях, находящихся в федеральной (государственной) 
собственности (Министерство обороны и др.). 
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Для повышения качества и эффективности осуществления 
муниципального земельного контроля будет способствовать: 

- внесение изменений в Федеральное законодательство о 
передаче полномочий по осуществлению муниципального 
земельного контроля с поселений в район; 

- организация и проведение профилактической работы с 
населением по предотвращению нарушений земельного 
законодательства путем привлечения средств массовой 
информации к освещению актуальных вопросов земельных 
отношений, а также создание общественного земельного 
контроля на отдельных территориях. 

Основные задачи и направления в дальнейшей работе: 
- в полном объеме выполнение плановых проверок 

соблюдения земельного законодательства юридическими лицами 
и индивидуальными предпринимателями; 

- качественное проведение документарных проверок с 
соответствующим изучением и анализом документов, 
находящихся у владельцев объектов недвижимости и 
полученных от соответствующих органов; 

- тесное взаимодействие с органами государственного 
надзора, прокуратурой, правоохранительными органами, 
общественными организациями, иными органами и 
должностными лицами, чья деятельность связана с реализацией 
функции в области земельного надзора и контроля. 
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Победитель в номинации «Лучший специалист  

в сфере информационного обеспечения 

деятельности органов местного самоуправления» 

 

 

 

 

 

 

 

Окончила Ивановский государственный университет по 

специальности «Математика» и Московскую финансово-юридическую 

академию по специальности «Финансы и кредит».  

В Ступинском финансовом управлении работает с 1997 года, за это 

время прошла должностные ступени от специалиста по информатизации 

1 категории до начальника отдела. М.Р. Головлѐвой наработан большой 

опыт по внедрению и сопровождению информационных систем. Под еѐ 

руководством была проведена работа по внедрению программных 

комплексов «АЦК-Финансы» и «Формирование, доведение и мониторинг 

исполнения муниципальных заданий на предоставление муниципальных 

услуг». 

Обладает высоким чувством ответственности и высоким уровнем 

работоспособности, может организовать коллектив для решения срочных 

вопросов. Умеет адаптировать возможности информационных систем 

под решение конкретных задач. 

 

начальник отдела  

обеспечения бюджетного 

процесса финансового 

управления администрации 

Ступинского  

муниципального района 

 

Головлева  

Марина Рудольфовна 
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Конкурсная работа 

Информатизация бюджетного процесса 

в Ступинском муниципальном районе

Современное развитие отношений в сфере общественных 
финансов предъявляет новые требования к составу и качеству 
информации о финансовой деятельности публично-правовых 
образований, а также к открытости информации о результатах 
их деятельности. 

В целях удовлетворения указанных требований, а также 
повышения качества управления муниципальными финансами 
необходимо развивать единую интегрированную 
информационную систему управления общественными 
финансами, которая позволит: 

обеспечить интеграцию процессов составления, исполнения 
бюджетов, 

бюджетного учета и подготовки финансовой и иной 
регламентированной отчетности публично-правовых 
образований; 

повысить доступность информации о финансовой 
деятельности и 

финансовом состоянии каждого муниципального учреждения, 
об их активах и обязательствах; 

обеспечить прозрачность и подотчетность деятельности 
администрации 

публично-правового образования, создание механизмов 
общественного контроля за эффективностью и 
результативностью их деятельности. 

Под информатизацией управления бюджетным процессом 
местного самоуправления муниципального образования 
«Ступинский муниципальный район» понимается процесс 
создания оптимальных условий для принятия правильных 
управленческий решений в области планирования и исполнения 
бюджета. В Ступинском муниципальном районе реализована 
следующая архитектура информационной системы управления 
бюджетным процессом: 
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Схема программной архитектуры информационной системы управления бюджетным процессом

Администрации поселений, 

Распорядители бюджетных средств

Учреждения

Уровень клиентского приложения

Online-Клиент АСУБП ПК «Термит-Бюджет»

Внешние

информационные

системы

bus.gov.ru

ГИС ГМП

ЛокальноЛокально--вычислительнаявычислительная сетьсеть илиили ИнтернетИнтернет

Уровень функциональных подсистем

АСУБП. Проектирование бюджета. 

Формирование муниципальных заданий

ПК. Консолидированная

отчетность

ПК. Контроль исполнения муниципальных

заданий

СУФД-online

АСУБП. Исполнение доходов и

расходов бюджета

Финансовый орган

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1. Автоматизация процесса исполнения местных 

бюджетов. 

В Ступинском муниципальном районе с 2001 года 
реализовано казначейское исполнение бюджета на базе 
автоматизированной системы управления бюджетным 
процессом (далее — АСУБП), разработчиком которой является 
ООО «Координационный центр — Система». В 2009 году АСУБП 
была внедрена для организации казначейского исполнения 
бюджета каждого поселения Ступинского муниципального 
района. АСУБП организована по технологии «клиент-сервер» с 
возможностью разграничения доступа каждому пользователю. 
Территориально все базы АСУБП расположены на одном сервере 
Ступинского финансового управления администрации 
Ступинского муниципального района. К ним организован 
удалѐнный доступ администраций поселений посредством 
радиоканала и по оптоволоконной сети. Это обеспечило 
оперативное получение информации по исполнению бюджетов 
поселений и района, а также консолидации этих данных. 

В Ступинском муниципальном районе была поставлена 
задача по обеспечению централизации и обеспечению единства 
бухгалтерского учета муниципальных учреждений. Данная 
задача была решена с помощью программного комплекса 
«Термит-бюджет» и в настоящее время учет 97% муниципальных 
учреждений ведется в этом программном комплексе. Ведение 
бюджетного учета учреждений в одном программном комплексе 
позволило реализовать единый методологический подход в 
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бухгалтерском учете и упростить проведение проверок. Между 
АСУБП и ПО «Термит-бюджет» в 2005 году реализован 
электронный обмен. По системе электронного документооборота 
передаются обязательства, принятые к оплате, платежные 
документы, выписки по лицевым счетам, уведомления об 
утвержденных ассигнованиях и лимитах, уведомления о 
внесении в них изменений. Это позволяет ускорить обработку 
платежных документов и сократить кадры отдела исполнения 
бюджетов. Необходимо отметить, что электронный 
документооборот, осуществляемый напрямую между системой 
бюджетного учета учреждения и системой исполнения бюджета 
реализован только в Ступинском муниципальном районе. 

С принятием федерального закона от 08.05.2010г. №83-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в связи с совершенствованием 
правового положения государственных (муниципальных) 
учреждений» (далее — Закон №83-ФЗ) стало ясно, что 
имеющееся программное обеспечение требует существенной 
доработки и было принято решение о замене 
автоматизированной системы на новую систему, с сохранением 
имеющихся преимуществ. Соответственно требовалась 
автоматизированная система, отвечающая следующим 
требованиям: 

система должна обеспечивать ведение лицевых счетов, 
открытых в финансовом органе на лицевом счете бюджета и на 
расчетном счете в кредитной организации, а также открытых в 
федеральном казначействе на расчетном счете бюджета и 
расчетном счете бюджетных и автономных учреждений; 

возможность формирования бюджетной росписи на три 
года (при принятии трехлетнего бюджета); 

в системе должна быть настройка прав пользователей, 
которая позволяет разграничивать доступ к системе; 

в системе должны быть обеспечены функции анализа 
отчетности в разрезе любых показателей, а также должна быть 
возможность консолидации данных; 

система должна поддерживать электронный обмен 
данными с системой бухгалтерского учета учреждений «Термит-
Бюджет». 

Такая система была найдена. Это «АЦК-Финансы», созданная 
обществом с ограниченной ответственностью «Бюджетные 
Финансовые Технологии». С 2011 года исполнение бюджета 
Ступинского муниципального района осуществляется с помощью 
данной системы. Преимуществом реализации новой АСУБП 
является возможность ведения в одной базе данных 
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произвольного количества бюджетов. Вследствие этого 
многократно сократились трудозатраты по техническому и 
методологическому сопровождению системы. Система 
построена по принципам трехзвенной архитектуры, что 
обеспечивает следующие преимущества: масштабируемость, и 
более высокий уровень информационной безопасности по 
сравнению с архитектурой клиент-сервер. Масштабируемость 
системы позволяет наращивать производительность и сохранять 
отказоустойчивость при повышении нагрузки.  

Таким образом, архитектура системы не ограничивает 
возможности ее развития в будущем: подключения новых 
организаций и пользователей, централизации обработки данных 
или вовлечения в контур системы ранее не автоматизированных 
процессов. Клиентские рабочие места работают с сервером 
приложений системы без использования сторонних программ и 
драйверов, это позволяет быстро произвести переустановку 
клиента (путем копирования) в случае сбоя в работе 
компьютера, потери информации и т.д. Вывод всех 
аналитических форм и отчетов автоматизированной системы 
осуществляется в MS Excel, что облегчает возможность 
дальнейшей работы с ними. В системе «АЦК-Финансы» ведется 
учет исполнения бюджета по целевому направлению расходов в 
автоматизированном режиме, т. е. расходы можно произвести 
при наличии поступлений по необходимым межбюджетным 
трансфертам. Реализована возможность учета долгосрочных 
договоров, финансируемых из различных источников. Наличие 
в системе универсальных построителей отчетов по исполнению 
доходной и расходной части бюджетов позволяет определять 
информацию, выводимую в отчет, осуществлять сортировку и 
группировку данных с возможностью гибкой фильтрации, что 
удобно для анализа операций. В системе есть возможность 
осуществлять планирование источников финансирования 
дефицита бюджета в разрезе контрагентов, это позволит 
получать информацию по исполнению источников с 
информацией о контрагентах (в том числе и отчетные формы в 
разрезе дебиторов / кредиторов). 

2. Автоматизация процессов управления системой

оказания муниципальных услуг. 

В ходе реализации в Ступинском муниципальном районе 
плана реформирования муниципальных финансов в 2007 — 
2008 годах и программы администрации Ступинского 
муниципального района по повышению эффективности 
бюджетных расходов на период до 2012 года местной 
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администрацией была сформирована система оказания 
муниципальных услуг на основе модели результативного 
планирования и управления.  

Внедрение указанной модели управления бюджетным 
процессом включает в себя две основные составляющие: 
методологическую, как разработку системы и организационной 
структуры результативно-ориентированной модели управления 
территорией, и технологическую, как автоматизацию процессов 
результативно-ориентированной модели управления 
территорией. В рамках перехода на автоматизацию системы 
оказания муниципальных услуг были разработаны критерии 
оценки оказания услуг и стандарты качества практически по 
всем отраслям социальной сферы. Разработанная нормативно-
правовая база позволила автоматизировать процесс 
формирования муниципальных заданий.  

В системе оказания муниципальных услуг определены 
следующие участники бюджетного процесса: 

финансово-экономические структуры муниципального 
управления, как главный орган контроля процессов 
планирования и исполнения муниципальных заданий;  

отраслевые управления, как органы, курирующие 
процедуры оказания услуг и определяющие их показатели в 
соответствии с контрольными данными, установленными для 
отрасли местной администрацией;  

муниципальные организации, как исполнители 
муниципальных заданий и поставщики услуг. 

Автоматизированная информационная система 
представляет собой технически и технологически единую 
комплексную систему, в которой работают все участники 
бюджетного процесса. За счет гибкого процесса распределения 
доступа к информации, пользователям предоставляются только 
те данные и возможности, которые соответствуют их 
полномочиям. 

Учитывая все вышеизложенное в качестве 
автоматизированной системы по формированию доведению и 
мониторингу исполнения муниципальных заданий на 
предоставление муниципальных услуг была выбрана система, 
разработанная в виде Internet-Сервиса обществом с 
ограниченной ответственностью «Центр экономических 
проектов». С 2011 года данный сервис реализован на 
территории Ступинского муниципального района. 
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К основным реализованным возможностям Сервиса относятся: 
– ведение реестра муниципальных услуг и работ;
– формирование муниципальных заданий с помощью

интуитивно понятного конструктора; 
– автоматизация процессов согласования и утверждения

муниципальных заданий и отчетов об их исполнении; 
– формирование отчетных форм по плановым и отчетным

показателям муниципальных заданий; 
– возможность выгрузки и распечатки сформированного

текста муниципального задания, отчетных документов; 
– оперативный мониторинг исполнения муниципальных

заданий; 
– возможность редактирования муниципальных заданий и

хранение всей истории документов. 
Сервис позволил уменьшить количество бумажной работы и 

повысить оперативность формирования и согласования 
муниципальных заданий и отчетов об их исполнении. Стоит 
отдельно отметить систему мониторинга плановых и 
фактических показателей муниципальных заданий, 
позволившую контролировать исполнение муниципальных 
заданий поставщиками муниципальных услуг и работ в режиме 
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«он-лайн». 
Признанием нашей работы по автоматизации процессов 

управления системой оказания муниципальных услуг явилась 
победа в V Всероссийском конкурсе «Лучшее муниципальное 
образование в сфере управления общественными финансами» 
по итогам 2011 года в номинации «За высокое качество 
организации предоставления муниципальных услуг». 

3. Развитие автоматизации процесса планирования

бюджета. 

Автоматизацию бюджетного процесса нельзя считать 
завершенной, до тех пор, пока не автоматизированы функции, 
связанные с планированием бюджета. Для точного понимания 
причин невыполнения утвержденного бюджета необходимо 
проводить постоянный анализ методик и показателей, которые 
закладывались при составлении плана.  

В результате реализации Закона №83-ФЗ в Ступинском 
муниципальном районе переведены в казенные учреждения – 18 
муниципальных учреждений, в бюджетные учреждения — 46 
муниципальных учреждений, в автономные учреждения — 50 
муниципальных учреждений. Поэтому большую часть 
бюджетных расходов составляют субсидии бюджетным и 
автономным учреждениям.  

Как показал опыт работы в новых условиях, наибольшую 
трудность вызывает расчет норматива затрат на единицу 
муниципальной услуги. Нормативный подход, когда 
финансируется единица объема той или иной услуги, является 
наиболее прозрачным подходом к финансированию 
муниципальных услуг. Однако разработка грамотных 
нормативов финансирования услуг — достаточно сложная 
методическая задача. Сложность здесь заключается в том, чтобы 
включить в норматив все расходы, необходимые для оказания 
услуги, и учесть различные условия ее оказания.  

Для автоматизации процедур расчета стоимости услуг в 
2012 году был приобретен программный комплекс «АЦК-
Планирование». Программный комплекс обеспечил 
автоматизацию процесса планирования расходов бюджета 
района на этапах составления и рассмотрения проекта бюджета 
в части формирования и доведения главными распорядителями 
бюджетных средств до своих подведомственных учреждений 
муниципальных заданий, расчета нормативных затрат на 
оказание услуг в соответствии с требованиями действующего 
бюджетного законодательства в режиме реального времени.  
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В системе создан единый электронный документооборот со 
всеми участниками процесса планирования бюджета по 
расходам вне зависимости от их территориальной удаленности. 
Система «АЦК-Планирование» интегрирована с системой «АЦК-
Финансы», рассчитанные в «АЦК-Планирование» субсидии 
передаются в виде ассигнований в «АЦК-Финансы», а 
необходимые для «АЦК-Планирование» справочники кодов 
бюджетной классификации, справочники организаций и 
нормативных документов передаются из «АЦК-Финансы». 

Система позволяет централизованное хранение данных за 
ряд периодов и  многовариантность расчетов при планировании 
бюджета на три года. Все выходные формы и их системные 
шаблоны хранятся и выдаются в формате MS Excel. Все 
табличные формы системы, такие как списки документов 
можно скопировать в буфер обмена ОС Windows, с последующей 
вставкой, как в стандартные, так и в специализированные 
программные продукты, работающие под управлением данной 
ОС и имеющие возможность использования стандартного 
буфера обмена. 

Внедрение системы «АЦК-Планирование» в текущем году 
позволит достичь следующих целей: 

повышение надежности и достоверности расчетов в 
процессе планирования бюджета; 

упрощение расчета проекта бюджета с учетом 
существенного увеличения количества создаваемых вариантов; 

снижение трудоемкости планирования бюджета; 

возможность получения быстрого доступа ко всем 
необходимым данным; 

стандартизация способов хранения данных и доступа к 
ним; 

упрощение процедуры анализа данных. 
Автоматизация процедур бюджетного процесса в 

Ступинском муниципальном районе позволила улучшить 
показатели качества управления финансами. В соответствии с 
распоряжением Министерства финансов Московской области от 
14.04.2011г. №22 «О порядке осуществления мониторинга и 
оценки качества управления муниципальными финансами» по 
итогам 2012 года был проведен мониторинг, по результатам 
которого Ступинскому муниципальному району и всем 
поселениям Ступинского муниципального района присвоена 
первая степень качества управления финансами. 
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Победитель в номинации  

«Лучший депутат представительного органа  

муниципального образования» 

 

 

 

 

 

 

Окончил Московский ордена Трудового Красного Знамени институт 

управления имени С.Орджоникидзе по специальности «Инженер-экономист 

по организации управления производством». Также окончил Российскую 

Академию Государственной службы при Президенте Российской Федерации 

по специальности «Юрист». 

В 2001 году Ефимов Т.В. был избран депутатом Совета депутатов 

городского округа Железнодорожный, а с 2003 года является 

председателем Совета депутатов. Тарас Васильевич трижды избирался 

на эту должность.  

Совет депутатов городского округа Железнодорожный находится в 

постоянном конструктивном диалоге с Московской областной Думой, 

Главой городского округа Жирковым Е.И., предприятиями и организациями 

города. Был утвержден Генеральный план города, приняты целевые 

программы и положения, необходимые для жизнеобеспечения города, был 

принят новый Устав городского округа Железнодорожный. 

По его инициативе в 2008 году в городе был создан Молодежный 

парламент — образовательный проект, в рамках которого наиболее 

активные и целеустремленные учащиеся школ города получают 

дополнительное образование в области государственной и муниципальной 

политики. 

Ефимов Т.В. неоднократно награждался Почѐтными грамотами и 

Благодарностями, был отмечен Знаками Губернатора Московской 

области «Благодарю», «За полезное», Знаком Московской областной Думы 

«За содействие закону», медалью ордена Ивана Калиты. В 2011 году ему 

присвоено звание «Почѐтный гражданин города Железнодорожного». 

председатель  

Совета депутатов 

городского округа 

Железнодорожный 

Ефимов  

Тарас Васильевич 
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Конкурсная работа 

Доверие к власти в целом формируется «на местах» 

Я, Ефимов Тарас Васильевич, 1965 года рождения, в 1991 
г. окончил Московский ордена Трудового Красного Знамени 
институт управления имени С.Орджоникидзе, в 2007 г. — 
Российскую Академию Государственной службы при Президенте 
Российской Федерации. В 2010 году защитил  диссертацию по 
теме «Статус депутата представительного органа власти». 
Кандидат юридических наук. 

Являюсь депутатом Совета депутатов городского округа 
Железнодорожный трех созывов: 2001-2005, 2005- 2010 и 2010-
2015 гг. С 2003 года являюсь бессменным председателем Совета 
депутатов. В 2011 году баллотировался по спискам партии 
«Единая Россия» в депутаты Московской областной Думы. Вхожу 
в состав Политсовета местного отделения партии. 

Занимаюсь общественной деятельностью, в том числе 
возглавляю Общенародный фронт в городе. Большое внимание 
уделяю взаимодействию с общественными организациями, 
способствующими развитию местного самоуправления. Являюсь 
членом Координационного Совета руководителей 
представительных органов муниципальных образований при 
Совете муниципальных образований Московской области, 
членом бюро Московского областного отделения Всероссийского 
Совета местного самоуправления. Считаю общение с коллегами, 
в том числе зарубежными, важным элементом собственного 
развития как представителя МСУ. 

В начале 2000-х, решая для себя, зачем именно мне надо 
баллотироваться в Совет депутатов своего города (а 
Железнодорожный я уже давно считаю своим родным городом), 
ставил перед собой основную задачу — изменить систему 
мышления и формат работы данного органа муниципальной 
власти в соответствии с новыми экономическими условиями. 
Считаю, что нам с коллегами это удалось.  

Взяв на себя обязанности председателя Совета, поставил 
еще одну важную задачу — повысить статус Совета депутатов, 
сохранив при этом командное взаимодействие с 
администрацией города. Всегда рассматривал местное 
самоуправление как единую власть и общую ответственность 
Главы города, каждого депутата и каждого сотрудника 
администрации. 
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Уверен, впечатление о власти, доверие к ней формируется за 
счет дел именно «на местах», где решается основная масса всех 
житейских вопросов. Если в доме у человека тепло, из крана 
течет горячая вода, во дворе обустроена детская площадка, а 
ребенок ходит в детский сад или школу — значит, в городе, да и 
в стране в целом, все хорошо. Поэтому,  именно на 
муниципальные органы управления ложится основная 
ответственность за доверие к федеральной власти. Конечно, не 
все проблемы можно решить за раз, но главное, чтобы жители 
города видели реальные дела и чувствовали поступательное 
движение вперед. 

Нормотворческая работа Совета депутатов 

В течение года Советом депутатов проводится в среднем 15 
заседаний, на которых рассматривается более 250 вопросов по 
основным отраслям жизнедеятельности города. 

За период 2001-2013 гг. Советом депутатов было принято 
несколько основополагающих для города программ и 
нормативных документов. Среди них я хотел бы особо отметить 
следующие решения:  

- Принятие Устава городского округа Железнодорожный; 
- Принятие Генерального плана развития городского округа, 

полностью определяющего перспективы застройки и 
благоустройства города; 

- Принятие программы социально-экономического развития 
города; 

- Решение экологических вопросов, в том числе воздействие 
на руководство мирового лидера в производстве минеральной 
ваты с целью внедрения на данном заводе программы 
дополнительных экологических мероприятий и приведения 
экологических параметров к норме. Также, именно по 
инициативе Совета депутатов в 2009 году в городе была 
установлена станция круглосуточного автоматического контроля 
за атмосферным воздухом, которая позволяет отслеживать 
экологическую обстановку в городе и оперативно реагировать 
на все нарушения. 

Важным командным решением Совета депутатов и Главы 
городского округа я считаю реализацию в нашем городе 
ежегодной программы дополнительных мероприятий по 
укреплению материально-технической базы отраслей 
«Образование», «Культура», «Здравоохранение», «Физическая 
культура и спорт». По сути, это финансируемая из бюджета 
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депутатская программа. в рамках которой депутаты собирают в 
своих округах наказы от социальных учреждений и формируют 
на их основе список мероприятий. Общий объем 
финансирования на сегодняшний момент составляет 6 млн. 
рублей — по 1 млн. рублей на каждый округ, и еще 1 млн. рублей 
распределяется депутатами совместно, единым решением. Так 
была приобретена машина скорой помощи в Центральную 
городскую больницу, реализуется программа развития 
молодежного парламентаризма «Юность 21 века». 

Важным аспектом нормотворческой работы Совета 
депутатов считаю не только принятие нормативных актов, но и 
последующий контроль за их исполнением. Советом депутатов 
на срок полномочий сформирован контрольно-счетный орган, 
который проводит внутренний аудит исполнения бюджета 
городского округа и дополнительную проверку по запросу главы 
города или Совета депутатов. Так, например, в 2013 году 
именно по нашему запросу была проведена проверка 
эффективности и целевого использования средств в рамках 
депутатской программы дополнительных мероприятий. 

Регулярной стала практика отчетов на Совете депутатов не 
только отделов и комитетов Администрации городского округа, 
но и представителей федеральных силовых структур: 
Прокуратуры, УМВД, ОГИБДД России. Информацию о работе в 
городе предоставляет уполномоченный по правам человека.  

В 2013 году впервые на Совет вышло Управление 
федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 
картографии по Московской области. Считаю это большим 
достижением, т.к. это повышает прозрачность работы органов 
власти в целом.  

Налажено конструктивное взаимодействие с Прокуратурой 
города, которое предусматривает не только четкую организацию 
документооборота по принятым правовым актам, но и 
рассмотрение их проектов, что позволяет снизить число 
протестов Прокуратуры, и, как следствие, повысить качество 
нормотворческой работы.  

Организационная работа Совета депутатов 

Всегда придерживался позиции, что председатель Совета 
депутатов должен позиционироваться, в первую очередь, не как 
один из руководителей МСУ, имеющий особый статус в городе, а 
как депутат, работающий на освобожденной основе, и, как 
следствие, уделяющий работе Совета депутатов максимальное 
внимание. Так, если отдельный депутат прорабатывает к 
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заседанию конкретный вопрос, председатель постоянной 
комиссии — свой блок, то председатель должен досконально 
знать все.  

И помимо работы собственной я стремлюсь к мотивации 
депутатов, вовлечения всех участников в процесс разработки 
нормативных актов, осознанного принятия решений, общей 
деятельности на благо города. 

Сегодня любое решение, даже самое, казалось бы, 
незначительное, проходит рассмотрение на совместном 
заседании постоянных комиссий, что позволяет учесть 
пожелания и внести поправки еще до заседания Совета. 

По наиболее спорным вопросам дополнительно проводятся 
согласительные комиссии, которые позволяют прийти к единому 
мнению разработчикам документа и депутатам, как 
представителям жителей города. Так, в конце 2012 года именно 
на согласительной комиссии удалось найти консенсус по вопросу 
о налоге на имущество физических лиц, в рамках которого была 
проведена корректировка нормативно-правовых актов, 
связанных с установлением местных налогов и произведено 
выравнивание налоговой нагрузки на жителей с 2013 года.  

По вопросам, имеющим широкий общественный резонанс, 
Советом депутатов проводятся «круглые столы» с привлечением 
общественных организаций, жителей города. Например, в июле 
2012 года состоялся «круглый стол» по тарифам ЖКХ, участие в 
котором приняли представители администрации, депутаты 
Совета депутатов, руководители городских жилищно-
коммунальных служб, жители города, старшие по домам, 
активисты общественных движений.  

В соответствии с законодательством проводятся публичные 
слушания. По ключевым вопросам мы вернули практику 
персональных приглашений. Так, публичные слушания по 
принятию бюджета города на 2012 год собрали более 200 
человек. 

Все эти мероприятия позволяют активизировать работу 
каждого депутата, служат созданию единой команды. Причем 
то, к чему я стремлюсь — чтобы это была звѐздная команда, а не 
команда звезд.  

Также для повышения мотивации депутатов нами регулярно 
проводятся обучающие семинары по различным профилям, в 
зависимости от текущих задач. Так, на базе различных 
выездных площадок проходили семинары по темам «Устойчивое 
эколого-безопасное развитие города Железнодорожный», 
«Осуществление депутатских полномочий по взаимодействию с 
избирателями в условиях многомандатных избирательных 
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округов», «Ответственность депутатов за повышение 
электоральной активности при проведении выборов различного 
уровня» и т.д.  

Важным моментом является информационная работа 
Совета депутатов. По итогам каждого заседания Совета 
депутатов, я, как председатель Совета, принимаю участие в 
прямых эфирах на «РТВ Подмосковье» (радио) и ТРК «Электрон» 
(ТВ),  в рамках которых рассказываю об итогах данного 
заседания, а также общаюсь со зрителями. В городских СМИ 
публикуются не только нормативно-правовые акты, но и пресс-
релизы Совета депутатов, в которых решения, принятые на 
Совете, объясняются в простой и понятной форме. С 2011 года 
на форуме одного из ключевых городских интернет-порталов 
существует раздел «Вопросы депутатам». Ежегодно мы получаем 
в среднем по 110-120 вопросов от пользователей, касающихся 
самых различных тематик. Сейчас рассматривается вопрос о 
создании сайта Совета депутатов с виртуальной приемной. 

Молодежный парламент 

Ключевым своим достижением я считаю создание в нашем 
городе образовательной программы развития молодежного 
парламентаризма «Юность 21 века». Эта идея существовала у 
меня давно, и была даже некой мечтой. Потом удалось найти 
единомышленников, а идея получила поддержку Главы 
городского округа Е.И. Жиркова. В 2007 году эта программа 
была принята, а в 2008 избран первый созыв Молодежного 
парламента. Тогда же был определен стратегический партнер — 
это комитет по образованию. 

Молодежный парламент сегодня — это, в первую очередь, 
образовательный проект для молодых жителей города, 
реализуемый в формате деловой игры. Основными задачами 
являются вовлечение молодежи в общественно-политическую 
жизнь, ее гражданско-патриотическое и правовое воспитание.  

В течение года парламентарии проходят обучение в школе 
лидера, посещают заседания Совета депутатов, проводят 
встречи-семинары с депутатами. Я посещаю Молодежный 
парламент ежемесячно. 

В 2012 году впервые была организована рабочая встреча с 
Главой городского округа Е.И. Жирковым, на которой ребята 
смогли обсудить наиболее насущные для молодого поколения 
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проблемы. В 2013 году подобная встреча прошла уже в 
расширенном формате. 

Кроме того, ребята самостоятельно организуют социальные 
и спортивные мероприятия. Самым масштабным является 
Открытый фестиваль активов ученического самоуправления 
«Юность 21 века». Это общегородской праздник молодѐжи, 
который проводится с 2010 года. За этот период, в общей 
сложности, в нем приняли участие более 600 школьников 
города.  

Спустя пять лет я могу констатировать успех данной 
программы: Молодежный парламент объединил ярких 
активистов общеобразовательных учреждений нашего города. 
Он дал школьникам возможность  самореализации, воплощения 
своих идей  на благо города, первый опыт взаимодействия с 
органами местного самоуправления и государственной власти. 
Сегодня Молодежный парламент — это уже не просто 
образовательный проект. Это имидж нашего города. Наши 
ребята не только проводят мероприятия на территории города, 
но и достойно представляют Железнодорожный на 
общероссийских фестивалях. Я верю, что в будущем на базе 
парламента нам удастся создать Молодежный совет, который 
объединит уже выпускников МП. И тогда проект выйдет за 
рамки исключительно образовательных учреждений.  

В настоящее время 3 проекта Молодежного парламента 
выдвинуты на соискание губернаторской премии «Наше 
Подмосковье». 

Работа с жителями 

Повторюсь еще раз, по работе каждого депутата судят о 
работе Совета депутатов и качеству власти в целом. Поэтому 
непосредственная работа с жителями, то есть своими 
избирателями, является важным звеном работы. 

В соответствии с Уставом городского округа 
Железнодорожный, Совет депутатов состоит из 25 депутатов, 
избираемых по пяти многомандатным округам и 
представляющих в дальнейшем интересы жителей данных 
округов. На регулярной основе, согласно графику, 
опубликованному в СМИ, проводится прием граждан, в рамках 
которых жители города могут обратиться со своими проблемами, 
найти поддержку и получить квалифицированный ответ. 

76



Я провожу личные приемы и как председатель Совета, и как 
депутат своего избирательного округа.  

В основном, наши жители предпочитают общаться «на 
местах». Ко мне как председателю в год поступает порядка 10-
15 обращений, в то время как  к депутату в округе — более 50. 

Являясь руководителем депутатской «пятерки» 2-го 
избирательного округа, считаю, что у нас сложилась отличная 
команда. Все решения мы принимаем сообща. Так, раз в неделю 
проходят заседания нашей «пятѐрки», на которых мы обсуждаем 
насущные вопросы, рассматриваем итоги приема жителей и, 
при необходимости, распределяем обязанности на предстоящие 
мероприятия.  

Прием жителей мы ведем на базе единой общественной 
приемной, куда любой желающий может обратиться не только за 
решением конкретной проблемы, но и просто за консультацией. 
Руководителем общественной приемной все вопросы 
фиксируются и в дальнейшем держатся на контроле. В начале 
года на паритетных началах провели ремонт приемной, сейчас 
это не просто место приема населения, но и общественный 
центр микрорайона. 

В рамках акции «Добрые дела» мы оказываем адресную 
помощь наиболее нуждающимся жителям нашего микрорайона. 
Много лет подряд организуется бесплатная подписка для 
ветеранов Великой отечественной войны и пенсионеров на 
газету «Городской вестник». Организованы бесплатные 
посещения бассейна спортивного комплекса «Керамик» для 
педагогического коллектива учебных заведений города. 
Оказывается помощь социальным учреждениям. 

Важным результатом нашей работы стало установление 
партнерских отношений со всеми социальными организациями 
и большинством коммерческих предприятий нашего округа. 
Благодаря этому сотрудничеству многие вопросы удается 
решать оперативно и эффективно.  

В течение года нами проводится целый ряд мероприятий, 
которые можно назвать традиционными.  

9 мая у Обелиска Победы на улице Керамическая силами 
преподавателей и учащихся школ нашего округа проводится 
церемония возложения венков. Ежегодно мы персонально 
поздравляем более 120 ветеранов, вручаем продуктовые наборы 
(к сожалению, с каждым годом их становится все меньше). В 
преддверии Дня Победы в ДК «Восход» нами организуются 
встречи и чествования участников войны.  

Третий год подряд с управляющими компаниями округа мы 
организуем Новогодние елки и масленичные гуляния. К 

77



ноябрьским праздникам проводим благотворительную акцию по 
оказанию парикмахерских услуг пожилому населению нашего 
избирательного округа.  

Традиционными являются субботники по благоустройству 
микрорайона или отдельных дворов. В 2013 году мы запустили 
акцию «Я люблю свой город», в рамках которой выбираем 
наиболее проблемные места и вместе с жителями проводим 
уборку. 

Конечно, на каждой территории есть свои проблемы и 
застаревшие болевые точки. Однако, к каждому вопросу мы 
относимся внимательно, рассматриваем его с разных позиций, 
ищем решения, которые устраивали бы все стороны. 

Система местного самоуправления 

Местное самоуправление на сегодня — неотъемлемая часть 
гражданского общества, одно из основ демократического 
государства.  

Именно местная власть максимально приближена к 
населению, затрагивает интересы каждого человека и решает 
большинство насущных его потребностей.  

Однако, при общем понимании на всех уровнях власти 
необходимости усиления роли местного самоуправления, на 
протяжении многих лет, существует ряд проблем, которые 
затрудняют этот процесс. 

В первую очередь, речь идет о низком уровне собственных 
доходов местных бюджетов. По данным Счетной палаты РФ, в 
настоящее время до 90% доходов собираемых на территориях, 
передаются из муниципалитетов в вышестоящие бюджеты, а 
уже оттуда в местные бюджеты поступает различного рода 
финансовая помощь. В результате доходы местных образований 
заметно сокращаются, а, учитывая ежегодную инфляцию и 
неминуемый износ муниципального имущества, ситуация 
выглядит еще более тревожно. Однако при сокращении 
собственных доходов муниципальных образований, их уровень 
ответственности и объем решаемых задач продолжает расти.  

Сегодня понимание необходимости совершенствования 
правовой базы формирования экономических основ местного 
самоуправления существует у представителей всех уровней и 
ветвей власти. Существует ряд предложений, которые могли бы 
способствовать социально-экономическому развитию 
муниципалитетов. Я уже озвучивал их на Конгрессе 
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представительных органов государственной власти и 
представительных органов муниципальных образований 
Московской области. 

Основным является вопрос о перераспределении налогов и 
передачи на местный уровень целого ряда налоговых 
поступлений, в том числе таких существенных как налоги, 
взимаемые в связи с применением специальных режимов 
налогообложения для  малого и среднего бизнеса и налоги на 
доходы физически лиц (не менее 50%). Кроме того, необходимо 
вернуться к практике зачисления штрафов, взимаемых на 
территориях, в доходы муниципалитетов и ликвидировать 
перечень федеральных льгот по местным налогам, или 
определить компенсацию выпадающих доходов местных 
бюджетов. Уверен, что решение этих задач позволит 
стимулировать социально-экономическое развитие 
муниципальных образований, будет способствовать укреплению 
их финансовой базы, развитию самостоятельности местного 
самоуправления. 

В свою очередь, совершенствование правовой базы, в том 
числе и в области экономики, позволит нам более эффективно 
осуществлять свои полномочия на местах. И мы, наделенные не 
только ответственностью, но и новыми возможностями, сможем 
все эти задачи решить! 

Придерживаюсь четкой позиции, что доверие к власти 
формируется именно «на местах». Выбирая главу города, Совет 
депутатов, жители не просто делегируют им свои законные 
права на управление муниципальным образованием, они 
передают еще и ответственность за то, что происходит в городе. 
И по работе органов муниципальной власти, ответственному и 
внимательному отношению к жителям, мы судим о качестве 
власти в целом. 
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Победитель в номинации «Лучший 

руководитель органа территориального 

общественного самоуправления» 

 

 

 

 

 

 

 

Окончила Московский государственный университет прикладной 

биотехнологии по специальности «Бухгалтерский учет, анализ и аудит» и 

Институт профессиональных бухгалтеров и аудиторов России 

(Квалификационный аттестат «Главный бухгалтер, бухгалтер эксперт»). 

В 2012 году на конференции жителей микрорайона была избрана 

заместителем председателя Комитета ТОС «Южный-7» по направлению 

«Культура и образование» под руководством председателя Комитета ТОС 

Волостновой С.И.. На территории ТОС «Южный-7» расположено 58 

многоквартирных домов и проживает около 12 000 жителей.  

Иванова С.А. награждена Почѐтной грамотой Совета депутатов 

городского округа Балашиха за активное участие в общественной жизни, 

проявленную инициативу, внесение большого вклада в защиту интересов 

жителей городского округа Балашиха. 

 

 

заместитель председателя 

ТОС-7 «Южный»  

городского округа Балашиха  

 

 

Иванова  

Светлана  

Александровна 
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Конкурсная работа 

ТОС «Южный-7» образован 9 августа 2007г. В 2012г. на 
конференции жителей микрорайона был избран существующий 
Комитет и его председатель. На территории ТОС «Южный-7» 
расположено  58 многоквартирных домов и проживает около 
12000 жителей. При этом при поддержке ТОС в 53 домах были 
созданы советы домов. 

Основной проблемой микрорайона является 
неудовлетворительное состояние ЖКХ и инфраструктуры, 
асфальтовое покрытие и т.д. В рамках решения этих проблем 
нами, в частности, оказывается информационная поддержка 
жителей, например, путем организации встреч с УК «Южный», 
помощь собственникам в избрании советов МКД, решение 
проблемных вопросов отдельных домов.  

На заседании рабочей группы «Все дома» во главе с 
заместителем председателя Совета депутатов городского округа 
Балашиха А.В.Шестаковым совместными усилиями, была 
достигнута договорѐнность о том, что генеральный директор 
УК «Южный» Зайцева Е.С. еженедельно обязуется проводить 
встречи с председателями советов домов.  

Сейчас в таком заинтересованном кругу проходит 
обсуждение проблемных вопросов, касающихся содержания и 
управления многоквартирными домами. Председатели советов 
домов намерены добиваться, чтобы по каждому МКД велись 
журналы учета выполняемых работ, которые «закрывались» бы 
только после соответствующей подписи председателя; 
организуются встречи жителей с общественной организацией 
«Домком», оказывающей бесплатные консультации 
профессионального юриста по вопросам, касающимся оказания 
услуг управляющими компаниями, расчетов платежей, 
нарушения прав собственников жилья управляющими и 
ресурсоснабжающими организациями.  

Комитет ТОС всячески отстаивает права и законные 
интересы граждан, в том числе и на городском уровне. 
Например, по инициативе ТОС «Южный-7» 18.07.2013 г. 
состоялось очередное заседание председателей комитетов 
территориального общественного самоуправления, проведенное 
заместителем руководителя Администрации городского округа 
Балашиха Терюшковым Р.И., в ходе которого обсуждалась 
подготовка жилых домов к зиме.  

Неотъемлемой частью работы ТОС в 2012-2013 гг. по 
разрешению проблем  в сфере ЖКХ является периодический 
осмотр всех домов с прилегающей территорией,  расположенных 
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в границах ТОС «Южный-7» (58 домов) с составлением списка 
проблемных вопросов и фотографированием наиболее 
проблемных участков. Кроме того, оказывается поддержка по 
ремонту внутридворовых дорожных покрытий. Для этого 
ведется постоянное взаимодействие с администрацией о 
внесении в соответствующие планы проведения ремонта 
проблемных участков микрорайона «Южный». 

ТОС «Южный-7» регулярно организовывает встречи 
председателей советов домов с администрацией городского 
округа, депутатом городского совета депутатов по 
соответствующему избирательному округу. С администрацией 
городского округа Балашиха ведѐтся активный диалог по 
строительству новых детских и спортивных площадок, в 
частности была достигнута договоренность о строительстве пяти 
дополнительных спортивных и детских площадок. 

Итогом конструктивного диалога с бизнес сообществом стало 
открытие 28 июня детской площадки во дворе домов № 1 и 3 по 
улице Пионерской, что, естественно стало настоящим детским 
праздником. Эту возможность детям предоставила сеть 
супермаркетов «АТАК» в нашем городе. 27 апреля 2013 года в 
результате взаимодействия депутата по избирательному округу 
№ 18 г.о. Балашиха Крылова В.Л., комитета ТОС, жителей мкр. 
Южный, общественной организации ветеранов, был 
организован субботник по уборке двух самых больших детских 
площадок микрорайона. 

Примером растущей самоорганизации граждан и 
взаимодействия с общественными организациями стал 
проведенный 18 мая 2013 г. субботник по уборке от мусора 
поймы реки Пехорки и прилегающей территории усадьбы 
Пехра-Яковлевское, в которой принял участие коллектив 
Воскресной школы Преображенского храма, прихожане и 
жители ближайших микрорайонов. Данный субботник 
поддержала и администрация городского округа, выделив 
дробилку для веток, и Российский государственный аграрный 
заочный университет, организовавший участие в субботнике 
своих сотрудников и оказавший поддержку в обеспечении 
участников субботника необходимым инвентарем. При этом не 
остались безучастными волонтеры из Московской областной 
благотворительной общественной организации «Ресурсный 
центр имени святой Татианы» (Гримблит)», а ребята из 
общественного движения «Мусора. Больше. Нет.» наглядно 
продемонстрировали на открытом мастер-классе навыки по 
сортировке и раздельному сбору мусора и разъяснили всю 
важность и значение такого сбора бытовых отходов, вывезя 
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более 20 мешков отсортированного мусора (стекло, пластик) на 
переработку. Информация о данном субботнике, во многом 
ставшем образцом для будущих мероприятий, была размещена в 
СМИ городского округа (газета, телевидение, новостные сайты).  

Одним из важных направлений нашей работы является 
работа с молодежью. Под этим мы понимаем и спортивные 
мероприятия, и духовно-нравственное воспитание молодежи. В 
октябре 2012 г. ТОС «Южный-7» вместе с управлением по 
физической культуре, спорту и работе с молодежью 
Администрации городского округа Балашиха, СК «Метеор» был 
организован турнир по мини- футболу на кубок «Золотая осень». 
В соревнованиях приняли участие 6 команд: гимназии № 1, 
школ № 12 и 23, и трех команд, организованных ребятами во 
дворах на спортплощадках: «Гагаринец», «Проспект», 
«Автогенный». Ребята получили памятные кубки, медали и 
сладкие призы. Подобные турниры демонстрируют, как 
совместными усилиями можно привлечь молодежь к занятиям 
спортом, правильно организовывать досуг подросткам и 
сохранять здоровье.  

Кроме того, на территории школы № 23 комитетом ТОС 
были организованы праздничные и спортивные мероприятия: 
16 марта  при поддержке депутата совета депутатов по 
избирательному округу № 18 Балашиха  Крылова В.Л., 
начальника управления культуры Администрации городского 
округа Балашиха Шарцевой С.В. и коллектива ДК «Балашиха» 
прошла интересная развлекательная программа по 
празднованию масленицы с участием учеников школы, их 
родителей и жителеймикрорайона, в рамках которой были 
проведены веселые конкурсы, концерт артистов ДК «Балашиха».  

Одним из приоритетных направлений является работа с 
малообеспеченными и многодетными семьями, в рамках этого 
была достигнута договорѐнность с директором «Маленького 
театра кукол» о выделении бесплатных билетов. Также было 
проведено обследование условий проживания ветеранов ВОВ, 
выявлены проблемы (необходим ремонт в некоторых квартирах, 
замена старой газовой плиты и т.д.), которые в настоящее время 
успешно решаются с помощью депутатов нашего округа. 

С Воскресной школой Преображенского Храма, в которой 
занимается около 170 детей, проводятся совместные 
мероприятия по сохранению уникального архитектурного и 
ландшафтного памятника конца XVIII — начала XIX столетий — 
усадьбы Голицыных «Пехра-Яковлевское», к которой примыкает 
три центральных городских микрорайона. Данная усадьба, 
территория которой занимает 32 га, в т.ч. уникальный парк 
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площадью 26 га, относится к лучшим образцам подмосковного 
усадебного зодчества. Проводятся периодические уборки 
территории, мероприятия по экологическому просвещению 
жителей, в том числе подрастающего поколения. В рамках 
реализации данного совместного направления в нашей работе 
был организован и проведен экологический конкурс «Мой Храм 
в усадьбе».  

Также 6 января, накануне Рождества Христова, Комитетом 
ТОС «Южный-7» совместно с Управлением культуры 
Администрации городского округа для жителей микрорайона 
был организован и проведен праздник Рождества Христова, 
который прошел на детской и спортивной площадке дома № 2/6 
по улице Фучика. Была ѐлка, праздничный концерт, 
музыкальное представление. 

Праздник «До свидания, лето, до свидания!» прошел на двух 
детских площадках нашего микрорайона 28 и 29 августа этого 
года, на котором детям устроили игровое представление с 
мыльными пузырями, аквагримом, музыкальными конкурсами и 
с бесплатным мороженым. Этот праздник организовали общими 
усилиями комитет ТОС и отдел культуры нашего города. 

Одной из основ работы с молодежью в решении имеющихся 
задач является использование опыта и знаний старшего 
поколения. В проекте по сохранению уникального 
архитектурного и ландшафтного памятника Усадьба Голицыных 
«Пехра-Яковлевское» практически бесценными являются опыт и 
знания В.М. Балясникова — члена союза писателей России 
(автор первой за много лет  книги об усадьбе — «Голицыных 
усадьба на Пехре»), кандидата экономических наук, почетного 
работника высшего профессионального образования.  

В том числе благодаря данному взаимодействию, стал 
возможен выход на новую ступень нашей работы, а именно: 
планомерное и целенаправленное решение экологических 
вопросов, в том числе в правовой сфере, например, наделению 
поймы реки Пехорка статусом памятника природы 
регионального значения (в рамках поддержки  ТОС «Центр-11») 
и участию в областном смотре — конкурсе «Эколог года 
Подмосковья». Совместно с другими комитетами ТОС и 
общественными объединениями, неравнодушными жителями 
городского округа Балашиха ведется активная деятельность по 
сохранению уникального памятника истории и культуры «Пехра-
Яковлевское» и использования его в интересах молодежи и 
старшего поколения путем создания комплексного молодежного 
центра. Для решения данной цели нами подготовлены и 
направлены соответствующие обращения в Министерство 
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сельского хозяйства Российской Федерации (в ведении которого 
находится РГАЗУ, распоряжающегося помещениями усадьбы в 
настоящее время), Губернатору Московской области, 
Общественную палату Московской области, Администрацию 
городского округа Балашиха. 

Безусловно, для решения всех проблем нашего микрорайона 
«Южный» требуется высокая активность жителей, а не только 
советов домов. 

К числу проблемных вопросов, возникающих в процессе 
осуществления органами ТОС своих функций, можно отнести 
отсутствие ответов на большое количество обращений советов 
домов и комитета ТОС в адрес управляющей организации ООО 
«Южный», в управлении которой находятся дома на территории 
ТОС. К примеру, на направленные обращения и протоколы 
общих собраний жителей с обозначенными в них проблемными 
вопросами сферы ЖКХ в данную управляющую организацию 
ответов предоставлено не было, также расшифровки отчетов по 
потраченным суммам на текущее содержание дома приходится 
ждать очень долго и, к сожалению, прозрачность и качество 
таких отчетов оставляют желать лучшего. Такая работа 
управляющей компании недопустима, но при желании сменить 
УК у советов домов возникают очень серьезные, а подчас 
неразрешимые трудности. Такая ситуация сложилась у трех 
домов на территории нашего ТОСа и мы пытаемся привлекать 
администрацию и совместными усилиями найти решение этой 
проблемы. 

По нашему убеждению игнорирование интересов жителей, 
интересы которых выражает ТОС, приводит к падению в глазах 
граждан авторитета и значимости института территориального 
общественного самоуправления в целом.  

Для решения вышеуказанных проблем, мы видим 
комплексный и системный подход в развитии института ТОС, а 
именно: 

1. Повышение уровня взаимодействия и общения между
гражданами, в т.ч. относящимся к ТОСам других округов, также 
между гражданами и органами государственной власти и 
органами местного самоуправления. Достичь этого можно с 
помощью регулярных встреч граждан с органами 
государственной власти и органами местного самоуправления и 
прочих организаций и учреждений, отвечающих за интересы 
граждан в других сферах оказания услуг. Результаты таких 
встреч необходимо регулярно освещать в средствах массовой 
информации и местного телевидения. 
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2. Упростить процедуру создания ТОС, внести 
необходимые изменения в ч. 6 ст. 27 ФЗ: «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской 
Федерации», где в частности сказано, что конференция граждан 
считается правомочной, если в ней принимают участие не менее 
двух третьих избранных на собрании граждан, представляющих 
не менее одной третьей жителей соответствующей территории, 
достигшей шестнадцатилетнего возраста. Такая норма является, 
учитывая низкую организацию и сознательность граждан, еще 
одним препятствием для инициативной группы граждан, 
прилагающей усилия для создания ТОС. 

3. Разработка методических рекомендаций, 
направленных на совершенствование взаимодействия органов 
ТОС с гражданами, органами местного самоуправления и 
организациями сферы жилищно-коммунального хозяйства, 
проведение регулярных и методических занятий для повышения 
грамотности граждан, в первую очередь членов советов домов и 
общественных активистов. 

4. Выработать предложения по изменению и дополнению
законодательства, которое будет направлено на регулирование 
деятельности территориального общественного самоуправления, 
в том числе по повышению значимости ТОС и его влияния 
путем создания Общественных советов ТОС при Общественной 
палате субъекта РФ и общественных палатах в муниципальных 
образованиях. 

Мы надеемся, что наш сравнительно небольшой опыт 
работы, который изложен в данной статье, может быть полезен 
в повседневной работе другим комитетам ТОС в Подмосковье и 
за его пределами.  

Хотелось бы пожелать, что бы Институт территориального 
общественного самоуправления в нашей стране развивался, т.к. 
он может стать одной из лучших школ по взращиванию кадров 
для будущих управленцев и политиков, а также люди, болеющие 
за свой район и город, могли иметь возможность проявить себя 
и начать профессиональный путь. 
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Победитель в номинации «Лучший 

руководитель органа территориального 

общественного самоуправления» 

 

 

 

 

Окончила Московский ордена Ленина и ордена Трудового Красного 

Знамени институт инженеров железнодорожного транспорта по 

специальности «Промышленное и гражданское строительство» и 

Межрегиональный институт экономки и права (сертификат по курсу 

«Связь и телекоммуникации: бухгалтерский учет и налогообложение»). 

С 2006 года возглавляет ТОС «Западная Перловка» Мытищинского 

муниципального района. За время работы была отмечена 

Благодарственными письмами Московской областной и Главы 

Мытищинского района, Почетными грамотами Совета депутатов 

Мытищинского муниципального района и администрации городского 

поселения Мытищи. 

председатель Совета ТОС 

«Западная Перловка» 

Мытищинского 

муниципального района 

Сущева  

Надежда Николаевна 
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Конкурсная работа 

Территориальное общественное самоуправление «Западная Перловка» 

(ТОС «Западная Перловка») зарегистрирован Постановлением Главы 

Мытищинского района Московской области № 2993 «О регистрации ТОС 

«Западная Перловка». 

В настоящее время ТОС работает согласно Постановлению Главы 

Мытищинского района Московской области № 1806 от 16.05.2005 г. «О 

внесении изменений в постановление Главы Мытищинского района от 

14.08.2003 г. № 2993 «О регистрации ТОС «Западная Перловка», Уставу 

ТОС «Западная Перловка». Председатель Совета ТОС действует на 

основании вышеуказанных документов и Договора о взаимодействии 

между Администрацией городского поселения Мытищи Мытищинского 

муниципального района и территориальным общественным 

самоуправлением «Западная Перловка» № ДМ-16 от 11.01.2013 г. 

Организация работает 10 лет на территории городского поселения 

Мытищи Мытищинского муниципального района в границах: с Запада — 

ул. 3-я Крестьянская, с востока — Ярославская ж.д., севера — граница р. 

Яуза, с юга — МКАД. 

ТОС (без образования юридического лица) объединяет более 14000 

человек от 80 жилых домов на территории Перловки.  

Перловка — старейший дачный поселок по Ярославской ж.д., 

образованный в 1880 годах известными дворянами — чаеторговцами 

Перловыми. Одно из красивейших мест Подмосковья, на территории 

которого находился сосновый бор, много цветущих садов, липовые аллеи, 

вековые дубы. 

В 2000 годах нашего столетия из-за близости к Москве (15 км.) стал 

интенсивно застраиваться многоэтажными домами, социальными 

объектами, паркингами. 

Именно в это время, по инициативе депутатов Совета депутатов 

Сошина В.М. и Быковой Е.А., сторожилов Перловки, при поддержке 

Администрации Мытищинского района был создан ТОС для совместного 

решения всех вопросов местного значения. В настоящее время в Совет 

ТОС входит 32 человека, в ревизионную комиссию 3 человека. 

Создание такого сообщества, состоящего из неравнодушных, 

грамотных, людей, показало правильность выбранного пути для 

достижения общественного согласия  на небольшой территории в 

различных сферах жизни. 
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Инициативы жителей реализовались в результате многолетней 

совместной работе Совета ТОС, депутатов округа, органов власти 

местного самоуправления. 

Формы работы ТОС: 

1. Проведение конференций ТОС.

2. Проведение ежемесячных Советов ТОС совместно с

представителями Управлений Администрации. 

3. Участие в составе общественных организаций района и города.

4. Выдвижение законодательных инициатив.

5. Включение предложений СТОС в «План социально-экономического

развития г.п. Мытищи». 

6. Освещение деятельности ТОС в СМИ.

7. Участие в выездных комиссиях по вопросам ЖКХ, благоустройства

совместно с Администрацией. 

8. Участие в Строительных днях, проводимых в микрорайоне по

строительству социальных объектов. 

9. Организация жителей для проведения культурно-массовых

мероприятий и организация праздников. 

Основные направления деятельности ТОС «Западная Перловка»: 

1. Взаимодействие с органами местного самоуправления, СМИ.

2. Участие в общественных мероприятиях.

3. Градостроительство.

4. Транспорт.

5. Благоустройство и озеленение.

6. Жилищно-коммунальное хозяйство.

7. Культура и спорт.

Такая многоплановая работа интересна и жителям, и Совету. 

1. ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С ОРГАНАМИ ВЛАСТИ

Для реализации инициатив жителей, СТОС постоянно 

взаимодействует с Администрацией Мытищинского района в лице Главы 

Азарова В.С., Администрацией г.п. Мытищи в лице Главы Казакова А.М, 

Общественной палатой Мытищинского района, возглавляемой Киселевым 

Г.И. депутатами Совета депутатов Мытищинского района Сошиным В.М. 

и Быковой Е.А., Отделом по связям с общественностью Мытищинского 

муниципального района, Общим отделом г.п. Мытищи.  

Председатель СТОС принимает участие в совместных заседаниях 

председателей СТОС города с Главой г.п. Мытищи Казаковым А.М. На 

таких встречах поднимаются самые важные вопросы по 
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градостроительной политике в микрорайоне, обсуждаются проблемы 

ЖКХ, проведение больших праздников для населения, дается 

информация о новых законодательных актах по работе ТОС. Встречи с 

Главой проходят ежеквартально. Вопросы для обсуждения на таких 

заседаниях формируются на заседаниях Совета ТОС. 

ТОС «Западная Перловка» входит в состав Общественной палаты 

Мытищинского района с 2007 года. Председатель СТОС в 2010-2012 г.г., 

возглавляла «Комиссию по ЖКХ и благоустройству», в настоящее время 

принимает участие в работе «Комиссии по развитию гражданского 

общества и местного самоуправления» и «Комиссии по сохранению 

народных ценностей и культуре». 

В «Комиссии по развитию гражданского общества и местного 

самоуправления» вносили от ТОС предложения по поправкам в 

Положение о ТОС города, обсуждали проблемы организационной работы 

ТОС — пользование помещениями для поведения собраний жителей 

поощрения жителей, помощи депутатов.  

В «Комиссию по сохранению народных ценностей и культуре» 

вносили предложения по включению Перловки в туристическую карту 

города Мытищи.  

Совет много лет участвует в выборах в представительные органы 

государственной власти в качестве членов избирательных комиссий с 

правом решающего голоса, и наблюдателей с правом совещательного 

голоса. Это выборы Губернатора Московской области, депутатов в 

Московскую областную Думу, депутатов Мытищинского муниципального 

района и городского поселения Мытищи, Главы Мытищинского 

муниципального района. 

Совместно с Администрацией городского поселения Мытищи и 

председателями ТОС были внесены поправки в Положение о ТОС г.п. 

Мытищи, в т.ч. по старшим по дому и подъезду. 

Взаимодействие со СМИ. 

За 10 лет общественная работа жителей постоянно отмечалась в 

публикациях местных СМИ: 

- «По зову сердца» — «Мытищи» № 46 от 22.12.2007 г.; 

- «По месту жительства» — «Родники» № 128-129 от 23.05.2008 г.; 

- «Сквозь призму «прозрачного бюджета» — «Родники ТВ» № 346 от 

22.11.2008 г.; 

- «ТОСы: «проблемы и пути развития» — «Родники» № 83 от 25.07.2009 

г.; 
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- «Преображение дачного поселка» — Родники» № 105 от 18.09.2009 г.; 

- «Образы былого и современность» — «Родники» № 106 от 19.09.2009 

г.; 

- «После отдыха и работа спорится» — «Наши Мытищи» № 27 от 

16.07.2011 г.; 

- «Город — сказка, город — мечта» — «Родники» № 6 от 18.01.2003 г.; 

- «В скверах Стрекалова и на Семашко сделают детские и спортивные 

площадки» — «Сорока» № 9 от мая 2013 г.; 

- «В основе — неравнодушие» — «Родники» № 38 от 22.03.2013 г.; 

- «За словом — дело» — «Родники» № 83 от 14.06.2013 г.; 

- «Оглядываясь назад, смотрим вперед» — «Родники» № 90 от 

28.06.2013 г. 

Председатель СТОС участвовала в прямых часовых эфирах местного 

радио «Родники». 

В 2009 году на территории ТОС проходила телесъемка передачи о 

деятельности ТОС для программы «Парламентский час» канала «Россия». 

Репортаж был показан на ЦТ в День независимости 14.06.2009 г. 

В 2012 году председатель участвовала в передаче «Там, где мы живем» 

радиоканала «Подмосковье».  

Корреспонденты местного радио и телевидения постоянно 

присутствуют на заседаниях СТОС.  

2. УЧАСТИЕ В ОБЩЕСТВЕННЫХ МЕРОПРИЯТИЯХ

В 2009 году председатель в составе группы от Мытищинского района 

участвовала в Парламентских слушаниях по вопросам организации 

местного самоуправления (Государственная Дума РФ). Депутат округа 

Сошин В.М. от имени ТОС «Западная Перловка» выступил по проблемам 

ТОСов, особенно по квоте выборности в Советы ТОС.  

В 2012 году председатель участвовала в Круглом столе по теме 

«Женщина и власть в Государственной областной Думе». Были поставлены 

вопросы о создании отделений «Социал-демократического Союза женщин 

России» в муниципальных образованиях, опорой которого стали бы члены 

СТОС. Цель участия — выдвижение женщин на выборы в различные 

органы власти. 

В 2013 году участвовала в заседание Совета «Социал-

демократического Союза женщин России» (Отделение по Московской 

области).  
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3. ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО  

В разные годы ТОС принимал участие в обсуждение проектов 

строительства в микрорайоне совместно с профильными организациями 

торговых и социальных объектов: 

- МУП «Поликлиника № 5»; 

- Торгово-развлекательный комплекс ТЦ «Перловский»;  

- Молодежный центр «Звездный»; 

- Гостиничного комплекса по ул. Трудовая; 

- Открытие нового помещения «Сбербанка России».  

На Советах ТОС рассмотрены проекты строительства дороги по ул. 

Семашко между ст. Перловская и ст. Тайнинка; 

В 2000 г. началось переселение жителей из домов ветхого фонда в 

многоэтажные дома по плану переселения. В это время возникало много 

спорных вопросов, с которыми жители приходили на заседания СТОС. 

Часто и члены Совета присутствовали на собраниях жителей у своих 

домов вместе с депутатами. 

Изменен (в результате совместных обсуждений с Администрацией) 

проект реконструкции старейшей улицы Перловки — ул. Веры 

Волошиной.  

Приняты важные для жителей решения по обустройству зеленых зон 

в Перловке по улице Селезнева — парка «Перловский» и по улице Семашко 

нового сквера. 

4. ТРАНСПОРТ 

Обсуждение транспортных проблем микрорайона неоднократно 

проходило в Отделе транспорта и связи Администрации г.п. Мытищи, на 

заседаниях СТОС, затем наиболее существенные вопросы выносились на 

встречу с Главой г.п. Мытищи Казаковым А.М. 

По результатам таких встреч были пересмотрены маршруты 

движения автобусов № 2, 7, 24 и 25, продлен по времени маршрут 

автобуса № 412 до ст. Медведково, о чем сообщалось в местных СМИ. 

Ценность такого результата в том, что движение по этим маршрутам 

касалось несколько микрорайонов города, а значит тысяч жителей. 

По обращению СТОС вместе с Администрацией и депутатами был 

решен вопрос проезда жителей к магазину «АШАН» — МКАД из Перловки 

(несколько лет проходило согласование). 

По просьбе жителей установлен  светофор на пересечение ул. 3-я 

Крестьянская и ул. В.Волошиной, знак «Жилая зона» на территории у 

Веры Волошиной — ул.Яузская Аллея.  
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Решены вопросы въезда на придомовые территории (в части 

ограничения проезда большегрузного транспорта и заезда на пешеходные 

дороги) по адресам: ул. В.Волошиной д. 15, ул. Яузская Аллея. 30, ул. 

Семашко д. 43 и др. 

Для удобства жителей организован пешеходный переход по ул. 

Семашко (д. 39) с установкой «лежащего полицейского».  

5. БЛАГОУСТРОЙСТВО И ОЗЕЛЕНЕНИЕ 

По этой теме работа разделилась на несколько направлений: 

- Благоустройство общих территорий. 

- Придомовые территории. 

- Уборка территории специализированными организациями. 

Благоустройство общих территорий. 

По благоустройству и озеленению общих территорий в Перловке 

осуществлено несколько проектов совместно с жителями, 

Администрациями Мытищинского муниципального района и городского 

поселения Мытищи, депутатами Совета депутатов Мытищинского 

муниципального района Сошиным В.М. и Быковой Е.А., а также 

молодыми депутатами округа Совета депутатов городского поселения 

Мытищи Агеевым В.А. и Сошиным М.В.  

Реконструкция ул. Веры Волошиной. 

Идея реконструкции старейшей улицы Перловки принадлежит 

депутатам округа и Совету ТОС.  

Реконструкция улицы проходила несколько лет. Впервые в истории 

Мытищ применена реконструкция улицы с созданием 7-ми новых мини-

скверов на всей протяженности улицы. 

Проект обсуждался в ТОС. Жители вносили свои предложения по 

составу зеленых насаждений, ширине улицы, установке малых форм, 

удобству мест отдыха, установке новых контейнерных площадок и др. 

Члены Совета присутствовали на Строительных днях, проводимых Главой 

г.п. Мытищи Казковым А.М., на которых уже во время строительства 

можно было внести дополнения и участвовали в приѐмке работ. 

На этой улице были сохранены все старые зеленые насаждения и 

высажены новые хвойные деревья, лиственницы, березы, кустарники. 

Уложен новый газон. 

На улице Веры Волошиной расположены учебные заведения, 

общежития для студентов, многоэтажные дома, магазины, поэтому 

сегодня создание такой зоны отдыха радует жителей.  

Проект благоустройства и озеленения парка «Перловский». 
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Впервые идея благоустройства большой территории для отдыха 

жителей была озвучена на заседание СТОС в 2006 году. Проведено более 

десятка заседаний по этому проекту, написаны от СТОС и депутатов 

обращения к Главе г.п. Мытищи. По обращению СТОС депутаты округа 

Сошин В.М. и Быкова Е.А. выделили 400 000 руб. на создание проекта 

парк «Перловский». 

30.11.2007 г. проект утвержден Главой г.п. Мытищи Казаковым А.М. 

и осуществлен Администрацией г.п. Мытищи с участием ТОС и депутатов 

округа с 2007-2009 г.г. На территории 2,5 га рядом со ст. Перловка 

Ярославской ж.д. была сохранена историческая часть Перловки — 

Донская слобода, на ее территории сохранены вековые насаждения — 

знаменитые липы и сосны. Затем дополнительно высажены новые 

деревья и кустарники, проложены новые пешеходные дорожки, 

благоустроены детская и спортивные площадки, установлены красивые 

скамейки для отдыха. 

Еженедельно представители ТОС участвовали в Строительных днях с 

участием Главы г.п. Мытищи Казаковым А.М., 1-м заместителем Главы 

Бирюковым Н.К., Начальником Управления ЖКХ Железняковым В.А., 

Директором МУП «Управление заказчика», МУП «Зеленый щит», 

директором ОАО «Спецремтранс» Калининым А.Ю. и другими 

представителями управлений Администрации, что дало возможность 

также во время реализации проекта донести пожелания жителей. 

19 сентября 2009 года в год 130-летия Перловки состоялось 

торжественное открытие парка «Перловский». 

Совет ТОС изготовил приглашения для жителей на праздник, дал 

объявления в каждый дом. Были приглашены сторожилы Мытищ, 

Перловки, Тайнинки. Управлением культуры Администрации г.п. 

Мытищи была подготовлена программа празднования. 

В парк ведет новая благоустроенная дорога. Сегодня в парке 

отдыхают тысячи жителей разных возрастов. Здесь всегда много 

молодежи, детей, людей старшего возраста. 

В парке по просьбе СТОС посажена большая ель, которую перед 

Новым годом по традиции наряжают члены Совета. Сейчас и другие 

жители наряжают ее все новогодние каникулы. Молодежь лепит снежные 

фигуры и с удовольствием проводит здесь время. 

Парк продолжает благоустраиваться, т.к. предстоит 2-я очередь 

строительства — церкви Донской иконы божьей матери, он станет новым 

культурным центром Перловки.  
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Совет ТОС и сегодня собирает все предложения жителей по 

дальнейшему благоустройству парка и передает их для реализации в 

Администрацию г.п. Мытищи.  

Сквер по улице Семашко. 

Совет ТОС предложил в 2003 году отдать еще незастроенную часть 

территории у пл. Перловская под сквер и последовательно в течение ряда 

лет отстаивал свою точку зрения на застройку этой части Перловки.  

Проводили Советы, участвовали в собрании жителей с 

представителями Администрации в местной школе (более 500 чел.), 

писали обращения к депутатам, Главе г.п. Мытищи. МУП «Зеленый щит» 

подготовил эскизный проект и согласовал с Советом ТОС. 

В подготовке эскизного проекта участвовали жители близлежащих 

домов — они показывали проектировщикам, как лучше сделать 

пешеходные дорожки, где установить лавки и детскую площадку, где 

лучшее место для спортивной площадки. 

В 2010 году состоялось выездное заседание с участием Главы г.п. 

Мытищи Казаковым А.М., было принято решение — сохранить вековые 

дуб и липовую аллею в будущем сквере и сделать настоящий проект. Об 

этом важном событие в жизни перловчан размещена статья в местной 

газет «Родники» с фотографией знаменитого векового дуба. 

В 2011 году в сквере проведены первые посадки новых сосен, елей, 

лиственниц, курильской айвы. Молодые депутаты Совета депутатов г.п. 

Мытищи  Сошин М.В. и Агеев В.А. остались верны традициям депутатов 

нашего округа и выделили средства на строительство нового ограждения 

в сквере. 

В 2012 году проложены новые дорожки и подготовлены места для 

детской и спортивной площадок, а весной 2013 года продолжилось 

озеленение сквера, установлены красивые скамьи, детская площадка уже 

радует младших ребят. В августе взрослые и дети будут играть на новой 

спортивной площадке. 

Сегодня СТОС и депутаты округа часто бывают в новом сквере, в 

котором в августе пройдет в День города детский праздник.  

Недавно услышала высказывание молодой мамы, которая недавно 

приехала в Перловку: «Я думала, такого уже не бывает, сейчас все 

застраивается, каждый кусочек, а здесь в Перловке и парк, и такой 

красивый сад». Она права. Мы действительно очень хотели вернуть 

Перловке ее бывшее очарование — сосновый бор, цветущие сады и 

палисадники.  
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В 2010 году жители и депутаты округа приостановили вырубку 

знаменитой липовой аллеи, высаженной еще 150 лет тому назад. 

У МКАД начали вырубать эти деревья по распоряжению руководства 

Ярославской ж.д. Вырубка была остановлена благодаря совместным 

письмам депутатов округа и Совета ТОС, срочно созвано совещание в 

Администрации. Промедление в несколько часов закончилось бы полным 

исчезновением этих знаменитых деревьев, посаженных от ст. Болшево до 

МКАД. 

Сегодня они по-прежнему украшают Перловку и Перловский парк, 

потому что не было равнодушия. 

На эту работу по благоустройству ушло много лет, но никто из нас не 

жалеет потраченного времени. Это того стоило. Сегодня эти проекты 

обозначены на карте города и отмечены в статье газеты «Родники», «За 

словом — дело».  

Придомовые территории. 

На Советах ТОС заслушиваются вопросы о комплексном 

благоустройстве придомовой территории отдельного дома. Такие проекты 

публикуются на сайте ЖКХ г.п. Мытищи, обсуждаются жителями. Но ТОС 

рассматривает эти проекты во взаимосвязи с интересами жителей 

соседних домов и общей ситуации в микрорайоне. Так предлагается 

ставить спортивные или детские площадки по нормативам, но на 

несколько домов, ставить спортивные снаряды для детей разных 

возрастных групп. Поэтому члены Совета и обсуждают это вместе.  

Сами члены Совета тоже благоустраивают свои дворы — 

запрашивают завоз плодородной земли для высадки цветов, на свои 

средства покупают цветы и кустарники, сажают новые деревья. 

По инициативе СТОС поставлено новое ограждение по ул. Веры 

Волошиной д. 18, оборудована детская площадка по ул. Семашко д. 41, 

благоустроена дворовая территория с установкой современного детского 

комплекса по ул. Яузская Аллея 30. 

Неоднократно Совет ТОС отмечал таких людей Грамотами и 

Благодарственными письмами, за свою благородную работу многие из 

них по представлению Совета неоднократно награждены Грамотами и 

Благодарственными письмами Главы г.п. Мытищи. 

Уборка территории специализированными организациями. 

У Совета ТОС сложились взаимопонимание с руководством ОАО 

«Спецремтранс» — основным предприятием по уборке придомовых 

территорий. Все вопросы непосредственно решаются по обращениям 
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жителей с кураторами по Перловке или руководством ОАО. Это вопросы 

по кадрам, инвентаря во время субботников, вывоза строительного 

мусора. 

Сегодня наша работа вышла на такой уровень, когда можно заранее, 

до строительства, обсудить место размещения контейнерной площадки, ее 

формы и размера для удобства жителей.  

И вновь СТОС решает это в комплексе, в интересах рядом стоящих 

домов. С таким подходом заменено много контейнерных площадок — ул. 

Веры Волошиной д. 15, ул. Семашко д. 21,23, 35-37, 39,41,43, в сквере по 

ул. Яузская Аллея д. 28. 

6. ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО 

За прошедшее десятилетие эта тема была основной для большинства 

жителей. Поэтому СТОС за это время провел более 20 Советов по 

жилищно-коммунальным проблемам. На них присутствовали 

руководители ОАО «Мытищинская теплосеть», ОАО «Водоканал», 

управляющих организаций.  

С принятием Жилищного Кодекса у жителей возникало много 

вопросов. Совет принял решение — оказывать помощь жителям с 

литературой по ЖКХ, участием в собраниях на придомовых территориях, 

председатель вела еженедельно приемы жителей. 

Ежегодно СТОС и депутаты округа направляли предложения по 

текущему и капитальному ремонту от членов СТОС в «Программу 

социально-экономического развития городского Поселения Мытищи».  

7. КУЛЬТУРА И СПОРТ 

Совет ТОС приглашает жителей на праздники, концерты, открытия 

выставок, которые проводятся в Мытищинском районе. Пригласительные 

билеты выделяет Общий отдел Администрации г.п. Мытищи и Отдел по 

связям с общественностью Мытищинского муниципального района.  

Совет приглашал жителей на презентации книг местных краеведов: 

«Наша Перловка», «Путь к храму», «Мытищи и окрестности». Участвовали в 

поздравлениИ коллектива старейшей поликлиники микрорайона МУП 

«Поликлиника № 5» с 80-летием. 

Участвовали в открытие памятника поэту Д.Кедрину и ежегодно во 

вручение премии им. Кедрина мытищинским поэтам и писателям. 

По приглашению депутата Сошина В.М. организуем поездку жителей 

на литературные вечера в Дом литератора (г. Москва). 
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В 2009 году СТОС и депутаты организовали новогоднюю встречу 

«Чаепитие в Мытищах», на которую пригласили сторожилов Перловки 

(более 70 чел.). 

Ежегодно в Совете проходят новогодние встречи, на которые 

приглашаются ветераны, с интересными судьбами. На такие встречи 

депутат Сошин В.М. приглашает  известных  поэтов, талантливых 

исполнителей народных песен.  

В год 130-летия Перловки СТОС вместе с Администрацией 

организовал праздник в школе № 5, в которой в разные годы обучались 

почти все жители Перловки. В школьной столовой организовали 

«Чаепитие» для жителей, перловские кондитеры испекли пироги. Члены 

Совета сделали небольшую выставку своих работ — картин из бисера, 

маслом, поделок, фотовыставку.  

За 10 лет своей работы Совет собрал большой архив фотоматериалов, 

некоторые из которых вошли в работу, представленную на соискание 

ежегодной премии Губернатора «Наше Подмосковье» в 2013 году.  

Юбилярам — членам Совета дарим эксклюзивные работы. Это 

календари с историческими фотографиями из архива СТОС. 

Большую просветительскую работу ведет депутат Сошин В.М. В 

районе ежегодно с его участием издается альманах «Полдень», в которых 

публикуются работы местных публицистов, прозаиков, поэтов. Он дарит 

именные экземпляры членам Совета и отдает часть издания для подарков 

активным общественникам. Он организует творческие концерты для 

популяризации русских романсов, русской классики, на которые СТОС 

также приглашает жителей. 

Администрация г.п. Мытищи ежегодно выделяет издания по 

местному краеведению и специально изданные к праздникам открытки 

для подарков активистам. СТОС вручает их на Советах. 

СТОС был инициатором проведения впервые в истории микрорайона 

праздника в День города, но мы внесли предложение о ежегодном 

проведении такого праздника.  

8. ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Тема важная для каждого жителя. Поэтому на Советах совместно с 

депутатом Быковой Е.А. — главным врачом МУП «Поликлиника № 5» 

постоянно обсуждаются вопросы лекарственного обеспечения, 

организационная работа поликлиники, подписывались обращения в 

Министерство здравоохранения Московской области.  
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9.СПОРТ 

Сегодня жители хотят видеть на своих небольших придомовых 

территориях детские и спортивные площадки, места для отдыха. Поэтому 

установка спортивной площадки во дворе — всегда большое событие.  

По рекомендации СТОС установлена спортивная площадка с 

расчетом сразу на жителей 2-х домов ул. Семашко д. 21 и 23. По 

обращению СТОС и депутатов в Администрации г.п. Мытищи был сделан 

комплексный проект благоустройства, затем рассматривался на Совете, 

вместе старались учесть особенности установки такой площадки между 

двумя жилыми домами. 

Еще одна спортивная площадка появится в новом сквере по ул. 

Семашко. Проект также рассматривался в Совете. 

Подведены некоторые итоги нашей 10-летней работы. За это время 

ТОС и председатель награждались Благодарственными письмами и 

Грамотами Московской областной Думы, Советов депутатов 

Мытищинского района и городского поселения Мытищи, Глав 

Мытищинского района и городского поселения Мытищи. Было легко 

работать с нашими депутатами, они — жители Перловки, поэтому и 

понимание проблем с полуслова. 

Но главный итог — в трудный переходный период жизни всего 

общества мы смогли вместе — жители и власть — добиться 

взаимопонимания и сделать еще краше один из уголков нашей малой 

Родины Мытищи.  

Наша работа не прекращается ни на один день. Много планов. 

Пожалуй, самое значимое — это принятое на Совете СТОС решение 

написать новую книгу о Перловке, о ее людях и о событиях последнего 

десятилетия к 135-летию Перловки. Создан оргкомитет вместе с нашими 

депутатами, жители пишут воспоминания, приносят первые материалы.  

Еще одна новая большая тема — благоустройство берега р. Яуза от 

Тайнинки до Перловки. С этим мы входим во второе десятилетие нашей 

работы. 
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Финалисты конкурса 
«Лучший специалист в сфере местного 

самоуправления» в 2013 году 

II место в номинации  
«Лучший специалист в сфере 
экономики и финансов»  

 

 

 

 

 

Окончила Московский государственный индустриальный 

университет по специальностям «Экономист-менеджер» и «Юрист». В 

2013 году прошла обучение в Московском областном учебном центре 

«Нахабино» по программе «Государственный финансовый контроль». 

Начинала работать ведущим специалистом отдела бухгалтерского 

учета и отчетности финансового управления администрации городского 

поселения Сергиев Посад, затем перешла в финансовое управление 

администрации Сергиево-Посадского муниципального района. 

По инициативе Анны Владимировны в финансовом управлении был 

создан сектор финансового контроля и анализа.  

А.В. Гомонова награждена почѐтной грамотой за участие в научно-

практической конференции «XIV Гагаринские чтения», отмечена 

Благодарственным письмом Главы Сергиево-Посадского муниципального 

района за добросовестное исполнение должных обязанностей. 

начальник сектора 

финансового контроля  

и анализа бюджетного отдела 

финансового управления 

администрации  

Сергиево-Посадского  

муниципального района

Гомонова 

Анна Владимировна 
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II место в номинации  

«Лучший специалист в сфере 

коммунального хозяйства» 

 

 

 

 

 

 

 

Окончила Московский Государственный строительный университет 

по специальности «Промышленное и гражданское строительство», 

Российскую академию государственной службы при Президенте РФ и 

Институт повышения квалификации государственных служащих. 

В сфере жилищно-коммунального хозяйства работает с 1995 года. В 

администрации городского округа Лыткарино трудится с 2002 года, за 

это время прошла путь от главного специалиста до заместителя 

начальника Управления жилищно-коммунального хозяйства и развития 

городской инфраструктуры. 

По роду своей деятельности Анна Валерьевна осуществляет 

контроль над коммунальным хозяйством города, занимается подготовкой 

материалов и документации по взаимодействию предприятий и 

Администрации города с Министерствами Московской области; 

разрабатывает и размещает муниципальные заказы с целью отбора 

подрядных организаций на поставки товаров, выполнение работ и 

оказания услуг для муниципальных нужд города Лыткарино. 

Кудрявцева А.В. имеет почѐтные грамоты от Министерства 

жилищно-коммунального хозяйства Московской области, Главы городского 

округа Лыткарино, Московской областной Думы, награждена знаком 

Губернатора Московской области «Благодарю».  

заместитель начальника 

Управления жилищно-

коммунального хозяйства  

и развития городской 

инфраструктуры  

городского округа Лыткарино 

 

Кудрявцева  

Анна Валерьевна 
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II место в номинации  

«Лучший специалист в социальной сфере» 

 

 

 

 

 

 

 

Окончила Джамбульский государственный педагогический институт 

(Казахстан) по специальностям «Учитель физики», «Педагогика и 

психология». 

Больше 16 лет работала в районах Крайнего Севера. За это время 

разработала программы по организации предпрофильной подготовки и 

профессиональному самоопределению учащихся образовательных 

учреждений.  

С 2012 года работает в должности заместителя начальника 

общего отдела администрации городского поселения Луховицы 

Луховицкого муниципального района.  

Елена Викторовна отвечает за осуществление полномочий 

администрации города по вопросам формирования и реализации 

социальной и молодѐжной политики. Организует работу учреждений 

культуры, спорта, молодежной политики, занимается вопросами 

оказания социальной благотворительной поддержки населения, 

находящегося в трудной жизненной ситуации. Руководит работой 

городских советов: по профилактике правонарушений среди 

несовершеннолетних и защите их прав, волонтерского движения. Елена 

Викторовна является автором муниципальной целевой программы «Кадры 

21 века», которая неоднократно отмечалась, как программа «пилотного» 

метода работы по организации занятости молодѐжи и 

профессиональному самоопределению подростков. 

Морина Е.В. отмечена почѐтной грамотой Министерства образования 

РФ, грамотой Комитета по труду и занятости Московской области (за 

высокие показатели в организации занятости и трудоустройства 

молодежи). Неоднократно отмечалась грамотами от главы Луховицкого 

муниципального района и главы городского поселения Луховицы. 

заместитель начальника 

общего отдела  

администрации городского  

поселения Луховицы  

Луховицкого  

муниципального района 

 

Морина  

Елена Викторовна 
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II место в номинации  

«Лучший специалист  

в сфере  организационного, правового  

и кадрового обеспечения деятельности  

органов местного самоуправления» 

 

 

 

 

 

 

 

 

Окончила Московский государственный университет сервиса по 

специальности «Государственное и муниципальное управление», прошла 

переподготовку в Российском университете дружбы народов по программе 

«Управление персоналом». 

Начала работать в администрации городского округа Дзержинский с 

2005 года, прошла путь от специалиста 1 категории до начальника 

отдела кадров. 

Основное направление работы Ю.В. Денисовой — ведение кадрового 

делопроизводства, организационное и методическое обеспечение 

муниципальной службы, разработка и сопровождение основной кадровой 

документации, организация подготовки, переподготовки и повышения 

квалификации муниципальных служащих. 

 

 

 

 

 

начальник отдела кадров 

и муниципальной службы 

администрации  

городского округа 

Дзержинский 

 

Денисова  

Юлина Вячеславовна 
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II место в номинации  

«Лучший специалист  

в сфере градостроительства, архитектуры, 

землепользования и строительства» 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Окончил Российский государственный торгово-экономический 

университет по специальности «Специалист коммерции», в настоящее 

время обучается в Российской академии народного хозяйства по 

магистерской программе «Управление территориальным развитием». 

В администрации Коломенского муниципального района работает с 

2009 года. За это время сумел организовать эффективную работу 

Комитета по управлению имуществом администрации Коломенского 

муниципального района, добиться значительного роста финансовых 

неналоговых поступлений в бюджет, профессионально организовать и 

провести конкурс на право заключения муниципального контракта по 

разработке документов территориального планирования генерального 

плана сельских поселений Хорошовское, Пестриковское, Проводниковское. 

Проведѐнная работа была высоко оценена Советом депутатов 

Коломенского муниципального района.  

А.В. Разин имеет классный чин «Муниципальный советник Московской 

области» 2 класса, награждѐн Почѐтной грамотой Губернатора 

Московской области, Знаком Губернатора Московской области «За труды 

и усердие», Благодарностью Руководителя администрации Коломенского 

муниципального района, Благодарностью Совета депутатов Коломенского 

муниципального района. 

 

заместитель руководителя 

администрации Коломенского 

муниципального района. 

Председатель Комитета по 

управлению имуществом 

администрации Коломенского 

муниципального района 

Разин  

Андрей Викторович 
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II место в номинации  

«Лучший специалист  

в сфере информационного обеспечения 

деятельности органов местного самоуправления» 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Окончила Московский государственный институт культуры по 

специальности «Библиотекарь-библиограф», прошла обучение в Московском 

областном учебном центре «Нахабино». 

В администрации Мытищинского муниципального района Людмила 

Николаевна работает с 2008 года. Курирует вопросы по финансово-

экономическому взаимодействию администрации и СМИ, разрабатывает 

долгосрочные целевые программы по организации взаимодействия СМИ и 

органов местного самоуправления. Ведѐт работу по изданию книг, 

проводит ежедневный мониторинг СМИ и федерального и областного 

значения, активно взаимодействует с представителями муниципальных, 

областных и федеральных СМИ. 

Шунаева Л.Н. награждена Почѐтными грамотами Комитета по 

культуре Московской области, Главы Мытищинского муниципального 

района, Совета депутатов Мытищинского муниципального района. Стала 

победителем районного конкурса профессионального мастерства 

«Мытищинские мастера» с присуждением 1-го места и золотого знака 

«Лучший по профессии». 

 

главный специалист сектора 

пресс-службы Управления 

муниципальной службы 

администрации 

Мытищинского 

муниципального района 

Шунаева  

Людмила Николаевна 
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II место в номинации  

«Лучший депутат представительного органа  

муниципального образования» 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

Окончил Институт экономики и культуры по специальности 

«Менеджмент организации» и Международный юридический институт при 

Министерстве юстиции РФ по специальности «Юриспруденция». 

В 2009 году Максим Викторович был избран депутатом Совета 

депутатов города Ивантеевки. Он является членом Комиссии Совета 

депутатов по градостроительному регулированию и вопросам ЖКХ, 

возглавляет Общественный координационный совет по развитию массовой 

физической культуры и спорта города Ивантеевки.  

Бобров М.В. принимает активное участие в общественной жизни 

города, вносит значительный вклад в развитие массовой физической 

культуры и спорта в городе. Все городские спортивные мероприятия, 

обустройство дворовых спортивных площадок, планирование дальнейшего 

развития физической культуры в городе проходят при непосредственном 

участии Максима Викторовича. 

 

 

 

 

 

депутат  

Совета депутатов  

городского округа  

Ивантеевка 

Бобров  

Максим  

Викторович 
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III место в номинации  

«Лучший специалист в сфере  
экономики и финансов»  

 

 

 
  
 

 

 

 

 

  

Окончила Московский институт коммунального хозяйства и 

строительства по специальности «Инженер-экономист». На протяжении 

30 лет работала в структурных подразделениях Министерства Обороны 

РФ, в 2011 году принята в администрацию Ступинского муниципального 

района в сектор по тарифам и ценообразованию Комитета по экономике, 

предпринимательству и торговле.  

Под руководством Елены Викторовны осуществляется проверка 

соблюдения порядка регулирования цен, подготовка и проведение 

межведомственных тарифных комиссий при администрации Ступинского 

муниципального района. Осуществляется взаимодействие с Комитетом 

по ценам и тарифам Московской области, Министерством экономики 

Московской области, Министерством строительства коммунального 

комплекса и ЖКХ по регулируемым видам деятельности. 

Е.В. Смольянинова является членом Московской областной 

общественной организации «Союз женщин Подмосковья», награждена 

медалью «Почѐтный строитель России». 

 

 

 

начальник сектора по тарифам  
и ценообразованию Комитета  

по экономике, торговле  
и предпринимательству 

администрации Ступинского 

муниципального района 

 

Смольянинова 

Елена Викторовна 

107



III место в номинации  

«Лучший специалист в сфере 

коммунального хозяйства» 

 

 

 

 

 

 

 

 

Окончил Воронежское высшее военное инженерное училище 

радиоэлектроники по специальности «Устройства идентификации и 

генерации радиосигналов».  

В администрации городского поселения Селятино работает с 2012 

года. За это время Олег Владимирович зарекомендовал себя как 

грамотный специалист, ответственный, добросовестный работник. По 

должности О.В. Кулюк осуществляет контроль над качеством 

выполнения работ по содержанию и ремонту автомобильных работ, 

производит осмотры с составлением дефектовочных ведомостей, 

технических зданий на ремонт и обслуживания, осуществляет проверку 

локальных смет на производство работ по содержанию и ремонту 

автомобильных дорог.  

Кулюк О.В. награждѐн медалями Министерства обороны Российской 

Федерации: «За отличие в военной службе» 1 и 3 степени, «За воинскую 

доблесть» 2 степени, «За отличие в военной службе» 2 степени. Отмечен 

Благодарственным письмом Главы администрации городского поселения 

Селятино. 

 

 

главный специалист  
отдела ЖКХ, транспорта 
дорожного строительства 
связи и благоустройства 
учета и распределения жилья 
администрации городского 
поселения Селятино  
Наро-Фоминского 

муниципального района 

 

Кулюк  

Олег Владимирович 
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III место в номинации 

«Лучший специалист в социальной сфере» 

Окончила Московскую медицинскую академию им. И.М. Сеченова по 

специальности «Менеджер», прошла профессиональную переподготовку в 

Московской академии государственного и муниципального управления 

РАГС при Президенте РФ по специальности «Государственное и 

муниципальное управление, управление в учреждениях здравоохранения». 

Валентина Николаевна изучает и анализирует кадровое обеспечение 

муниципальных учреждений здравоохранения Щѐлковского 

муниципального района, обеспечивает своевременное повышение 

квалификации медицинских работников МУЗ. Участвует в разработке 

районных комплексных программ по вопросам здравоохранения, 

организует и проводит санитарно-просветительную работу с целью 

профилактики заболеваний среди населения. Оказывает организационно-

методическую помощь МУЗ района по улучшению организации и 

совершенствованию медицинской помощи населению, обеспечивает их 

методической литературой.  

В.Н. Горелова является руководителем Щѐлковского регионального 

отделения Общероссийской общественной организации «Объединение 

медицинских работников». Отмечена почѐтной грамотой Главы 

Щѐлковского муниципального района и Благодарностью Губернатора 

Московской области. 

главный специалист 

организационно–

методического отдела 

Комитета по вопросам 

здравоохранения 

администрации Щѐлковского 

муниципального района 

Горелова 

Валентина Николаевна 
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Окончил Военно-политическую академию им. В.И.Ленина (оперативно-

тактическая, офицер с высшим военным образованием) и Московский 

городской педагогический университет (инновационные технологии в 

системе образования для руководящих кадров). 

В администрации городского округа Протвино работает с 2006 года, 

руководит организацией воинского учѐта, призыва в Вооружѐнные Силы 

РФ, осуществляет взаимодействие с организациями ветеранов войны, 

ВОО «Боевого братство», Военно-спортивным фондом, поисково-

исследовательскими отрядами «Мемориал», «Обелиск», Военно-

историческим клубом «Серпуховский рубеж». Им написаны очерки о 

ветеранах Великой Отечественной войны, справочник о памятных 

местах и памятниках города. 

Имеет 11 медалей СССР и РФ, почѐтный ветеран Подмосковья. 

начальник отдела воинского 

учѐта администрации  

городского окурга Протвино 

 

Романенко  

Валерий Михайлович 
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 Окончила Всесоюзный заочный институт текстильной и легкой 

промышленности по специальности «Химическая технология и 

оборудование отделочного производства». Получила дополнительное 

образование в РАГС при Президенте РФ по программе «Государственное и 

муниципальное управление. Экономическое и социально-экологическое 

развитие региона». 

В администрации городского округа Протвино работает с 2001 года. 

Основным направление деятельности Ларисы Николаевны является 

разработка проекта организации и ведения лесного хозяйства в городских 

лесах. Нормативные и правовые акты, разработанные Рашевской Л.Н, 

опубликованы в справочно-правовой системе «Консультант» и «Гарант», 

имеют практическую ценность, что подтверждается многочисленными 

обращениями к ней за консультацией представителей муниципальных 

образований Московской области и других субъектов Российской 

Федерации, где имеется интерес к лесам. 

Большое внимание Рашевская Л.Н. уделяет вопросам экологического 

образования, воспитания, связям с общественностью, активно участвует 

в развитии и поддержке инициатив юных экологов, оказывает содействие 

общественным организациям и движениям. 

Рашевская Л.Н. имеет классный чин — старший референт 

муниципальной службы Московской области 1-го класса. Отмечена 

Благодарственными письмами от Главы городского округа Протвино.  

главный специалист отдела  

по землепользованию  

и экологии  

городского округа  

Протвино 

 

Рашевская  

Лариса Николаевна 
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 Окончил Смоленское высшее зенитное ракетное инженерное 

училище и Смоленскую Академию противовоздушной обороны ВС РФ.  

В администрации городского поселения Наро-Фоминск работает с 

февраля 2010 года. В сферу его деятельности входят вопросы организации 

мероприятий по гражданской обороне, мобильной подготовке, вопросы 

организации безопасности населения по антитеррористическим вопросам, 

профилактике правонарушений, организации безопасности дорожного 

движения, безопасности на водных объектах, при возникновении различных 

чрезвычайных ситуаций. 

За время работы в администрации городского поселения Вячеслав 

Иванович оборудовал информационно-консультативный пункт, подготовил 

подвижный пункт управления администрации, сформировал добровольную 

пожарную дружину, организовал строительство трѐх пожарных пирсов, 

ежегодно проводит работы по созданию минерализованных противопожарных 

полос в близи пожароопасных населенных пунктов, организовал систему 

звукового оповещения в населенных пунктах, лично разработал и претворил в 

жизнь план оповещения населения при чрезвычайных ситуациях. 

В.И. Страхалис отмечен наградами «Медаль Суворова», «Медаль за отличие 

в военной службе» I,II,III степени, «Медаль за укрепление государственной 

системы защиты информации» II степени. 

 

заместитель начальника 
отдела по культуре, спорту 
работе с молодежью  
и организации безопасности 
населения администрации 
городского поселения  
Наро-Фоминск  
Наро-Фоминского 

муниципального района 

 

Страхалис  
Вячеслав Иванович 
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С июня 2011 года является депутатом Совета депутатов городского 

поселения Большие Вязѐмы. Во всех депутатских созывах Тарасов А.С. 

всегда проявляет инициативу, ответственен в выполнении своих 

обязанностей. В настоящее время является членом трех постоянно 

действующих комиссий, председателем комиссии «Межведомственного 

профилактического Совета по защите прав несовершеннолетних при 

Администрации г.п. Болышие Вязѐмы»; председателем комиссии по 

подростковому спорту и связям с населением, начальником штаба ДНД. 

Тарасов А.С. активно занимается общественной деятельностью: 

является заместителем председателя Московского областного 

регионального отделения Ассоциации ветеранов боевых действий органов 

внутренних дел и внутренних войск России, заместителем председателя 

Совета ветеранов МУ МВД России «Одинцовское» и заместителем 

председателя Совета ветеранов войны, труда, вооруженных сил и 

правоохранительных органов Одинцовского района Московской области. 

Тарасов А.С отмечен двумя медалями «За отвагу», ведомственными 

медалями МВД СССР и России, медалями общественных организаций, 

Благодарностью Верховного главнокомандующего.  

 

 

депутат Совета депутатов 

городского поселения 

Большие Вязѐмы 

Одинцовского 

муниципального района 

 

Тарасов  

Александр 

Семенович 
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